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Давление на российскую 
экономику не повлияет 
на Казахстан

[Продолжение на стр. 3]
kapital.kz

Мы в сети

Спорт

В субботу 
в чемпионате 

Казахстана 
по футболу 

будет сыгран 
III-й тур

Подробнее [Стр. 10]

Цифра номера

$600 млн
 составит 

ежегодная 
чистая 

прибыль 
АНПЗ после 

модернизации

Подробнее [Стр. 4]

Спикер номера

Ерболат 
Досаев,
министр 

экономики и 
бюджетного 

планирования 
РК

Подробнее [Стр. 7]

Цитата номера

«Такого задания 
или установки: 
проверять или 

проводить 
какие-либо пробные 

тесты у учителей 
и у школ нет», 
– Забира Оразалиева, 

председатель Комитета 
по контролю в сфере образования 

и науки МОН РК 

Подробнее [Стр. 8]

№11
(438)

Данияр Молдабеков

В 
последние дни основной темой но-
востей были возможные экономиче-
ские санкции против России. При-

чина – ситуация вокруг Крыма, которую 
противники политики Владимира Путина 
называют аннексией, а сторонники – вос-
становлением исторической справедли-
вости. Как бы то ни было, комплексных 
санкций против российской экономики 
Запад еще не ввел. Сейчас действуют санк-
ции против чиновников из ближайшего 
окружения Владимира Путина, а также 
расформирование «Большой восьмерки». 
Естественно, проблемы российской эконо-
мики волнуют и казахстанцев, потому что 
Россия – ближайший партнер Казахстана. 
Однако президент РК Нурсултан Назарба-
ев на саммите по ядерной безопасности, 
прошедшем в Гааге, заявил, что возмож-
ные санкции против России не скажут-
ся на экономике Казахстана. К тому же 
конкретных и комплексных санкций мир 
пока не увидел. «Санкции пока, как види-
те, экономики еще не коснулись», – сказал 
Нурсултан Назарбаев.

Впрочем, рынку свойственно реаги-
ровать и на возможности, а не только на 
конкретные меры. Так, по словам Алибе-
ка Уразакова, директора департамента 
управления активами АО «BCC Invest», фи-
нансовый рынок уже живет в новом мире, 
когда западные инвесторы по-новому 
оценивают риски инвестиций в страны 
СНГ. Однако это скорее первые реакции на 

неопределенность в мировой экономике и 
политике, нежели тренд. То, что неопреде-
ленность является сейчас главным веяни-
ем на рынке, подтвердил и г-н Уразаков. «В 
целом можно сказать, что на финансовых 
рынках царит повышенная волатильность 
и неопределенность, связанная с трудно-
стью оценки рисков вследствие возмож-
ных санкций», – сказал эксперт. Также 
аналитик отметил, что фондовый рынок 
уже приходит в порядок после первых слу-
хов о санкциях. «Рынок отыграл возмож-
ные экономические последствия падени-
ем курсов акций. Что касается облигаций, 
то однозначно можно утверждать лишь то, 
что стоимость фондирования для стран 
СНГ, в особенности России, станет на поря-
док дороже», – говорит Алибек Уразаков.

По мнению экономиста Петра Своика, 
если Запад и введет комплексные санк-
ции против России, то на Казахстан это не 
окажет значительного влияния. «Прямого 
влияния на экономику Казахстана санк-
ции против России не окажут. Потому что 
сырьевая торговля и получение импорта, 
на которых зиждется наша экономика, 
идут не через Россию», – считает г-н Сво-
ик. Что касается рынка финансов, по его 
мнению, этот сегмент экономики слабо 
развит в Казахстане и здесь связь с Росси-
ей не столь значительна. «Собственно фи-
нансовый рынок у нас не развит. Фондовой 
биржи у нас почти нет. И, соответственно, 
вся та война, которая если и разразится 
на фондовом рынке против России, она 
будет московской, но никак не нашей. То 

есть прямого влияния не будет», – заверил 
Петр Своик.

Однако «московская война на фондо-
вом рынке» может иметь если не прямое, 
то косвенное влияние на казахстанскую 
экономику, а именно – через курс рубля, к 
которому привязана наша валюта. «Если 
курс доллара составит свыше 40 рублей за 
доллар, то будут основания ожидать осла-
бление курса тенге», – считает Дамир Сей-
себаев, директор департамента аналити-
ки АО «Private Asset Management». «То есть 
нам так или иначе надо будет корректиро-
вать стоимость тенге не только к доллару, 
но и к рублю», – добавил Петр Своик.

При этом, по мнению Алибека Уразако-
ва, возможные сложности на финансовом 
рынке не ограничиваются курсами валют. 
В будущем остракизм в сторону российской 
экономики может сказаться на состоянии 
казахстанских банков. «В случае дальней-
шего обострения ситуации одними из по-
страдавших сторон окажутся отечествен-
ные банки, которые уже имеют долговую 
нагрузку в валюте, и которая при необхо-
димости рефинансирования обойдется им 
гораздо дороже», – считает аналитик. 

Впрочем, ахиллесовой пятой как Рос-
сии, так и Казахстана является цена на 
нефть. В этом сходятся все эксперты, в том 
числе западные. Но могут ли (и будут ли 
вообще?) США использовать свои рычаги 
влияния в этой области для того, чтобы 
нанести урон по российской экономике?

ПРОГНОЗ Стр.4 ИНТРИГА Стр.5 МНЕНИЕ Стр.7

Ребрендинг 
Rompetrol 
поможет КМГ 
завоевать 
Европу

Банки 
Казахстана 
повышают 
затраты 
на рекламу

Ермек 
Мусрепов 
об инвестициях 
в заграничную 
недвижимость
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В ЭТОМ ГОДУ 
ОТРЕМОНТИРУЮТ 
1,7 МЛН 
КВАДРАТНЫХ 
МЕТРОВ ДОРОГ

Для обеспечения безопасности дорожно-

го движения на республиканских дорогах 

предприятие «Казахавтодор» начало весен-

ний ремонт трас. Планируется, что общая 

площадь дорог, охваченных им, составит 

порядка 1,7 млн м2. Об этом деловому пор-

талу Kapital.kz сообщили в пресс-службе 

Министерства транспорта и коммуникаций 

РК. В частности, для устранения дефектов 

проезжей части предусмотрены сразу не-

сколько видов работ: ямочный ремонт а/б 

покрытия (1200 тыс. м2), ремонт проезжей 

части маршрутным способом (95 тыс. м2), 

устройство выравнивающего слоя (66 тыс. 

м2), устранение колейности и гребенки (388 

тыс. м2). Помимо этого, согласно плану, в 

текущем году предусматривается устрой-

ство дорожной разметки на проезжей части 

общей протяженностью 20,1 тыс. км, уста-

новка и заменена более 8 тыс. дорожных 

знаков, отремонтированы 17 тыс. погонных 

метров ограждений. На сегодняшний день 

уже начаты работы по ямочному ремонту 

дорог республиканского значения в Южно-

Казахстанской и Жамбылской области. По 

техническому регламенту во всех остальных 

областях эта работа начнется после таяния 

снега, сразу же после наступления благопри-

ятных погодных условий. (kapital.kz) 

ЕДИНЫЙ БАНК 
ЕЭС МОГУТ СОЗДАТЬ 
НЕ РАНЕЕ 2025 ГОДА

Единый наднациональный финансовый 

банковский регулятор в Евразийском эко-

номическом союзе (ЕЭС) может появиться 

к 2025 году на территории Казахстана, со-

общает сайт rbc.ru. «Единый наднациональ-

ный финансовый банковский регулятор в 

Евразийском экономическом союзе (ЕЭС), в 

состав которого входят Россия, Беларусь и 

Казахстан, может быть создан к 2025 году. 

Об этом в рамках правительственного часа 

сообщил первый вице-премьер РФ Игорь 

Шувалов», – говорится в информации, опу-

бликованной на сайте rbc.ru в среду. По све-

дениям Шувалова, на работу по созданию 

единого банковского регулятора отводится 

10 лет. Он также добавил, что единый для 

стран ЕЭС центробанк будет находиться в 

Казахстане. Как сообщается, в проекте со-

глашения о требованиях к осуществлению 

деятельности на финансовых рынках госу-

дарств – участников ЕЭС от 14 января 2014 

года, единый центробанк планировалось 

создать к 2015 году. Единый наднациональ-

ный орган финансового регулирования дол-

жен сделать банковскую систему России, 

Беларуси и Казахстана более устойчивой к 

внешним шокам. Предполагается, что новый 

орган будет играть ту же роль, какую играет 

Европейский центробанк для стран еврозо-

ны. Договор о Евразийском экономическом 

союзе должен быть подписан в мае в Астане. 

Планируется, что ЕЭС начнет деятельность с 

января 2015 года. (kapital.kz)

// АКТУАЛЬНО

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

АЛЕКСЕЙ БОЕВ, 

КАЙРАТ БАЙСАНОВ

избраны заместителями председа-

теля правления АО «БРК-Лизинг»

БАКЫТ БАТЫРШАЕВ

чрезвычайный и полномочный 

посол Республики Казахстан в 

Королевстве Саудовская Аравия, 

постоянный представитель Респу-

блики Казахстан при Организации 

исламского сотрудничества назна-

чен чрезвычайным и полномочным 

послом Республики Казахстан в 

Королевстве Бахрейн по совмести-

тельству

БАУЫРЖАН 

ШАЛАБЕКОВ, 

ЖАНАТ 

МЫРЗАБЕКОВ

досрочно прекратили полномочия 

заместителей председателя правле-

ния АО «БРК-Лизинг»

НУРЛАН 

АХАНЗАРИПОВ

досрочно прекратил полномочия 

члена правления АО «Интергаз Цен-

тральная Азия»

УЛАН 

ШАРДАРБЕКОВ

избран членом правления АО «Ин-

тергаз Центральная Азия»

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

Айрат Мазитов 

В 
дни, когда страна радуется Наурызу и долго-
жданному теплу, никто не должен остаться обде-
ленным. Особенно сироты. Представители АО 

«Рахат», по словам Александра Зенкова, председателя 
правления компании, не могли оставить осиротевших 
детей без внимания: г-н Зенков и заместитель пред-
седателя правления компании Сон Джонг Сик посе-
тили детский дом «Жануя», чтобы поздравить детей 
с праздником. Но и дети не остались в долгу, дав за-
мечательный концерт в честь весеннего празднества и 
добрых гостей. Добавим: хорошо знакомых и ожидае-
мых гостей. Кондитерская фабрика «Рахат» уже более 
пятнадцати лет дружит с ребятами из детского дома 
«Жануя». Вот и в этом году кондитеры решили подсла-
стить непростую жизнь обездоленных, завалив детей 
вкусными подарками – конфетами, вафлями, пече-
ньем, мармеладом.

Но это был десерт. Главным блюдом праздничного дня 
стал детский концерт. Впрочем, открыли празднество го-
сти, а не хозяева. В своей праздничной речи Александр 
Зенков вспомнил прошлые встречи, а также высказался 
о приоритетах компании в области благотворительно-
сти. «Мы считаем, что это наш долг – помогать детям, 
оставшимся без родительской ласки и тепла. Более того, 
надо иметь в виду, что самое главное – это дети и стари-
ки», – подчеркнул г-н Зенков. 

Что ж, и старики были не всуе помянуты: благотвори-
тельная программа не ограничивается детскими домами 
и детьми вообще. АО «Рахат» уже много лет сотрудни-
чает с ветеранскими организациями – Казахстанской 
ассоциацией бывших узников фашизма, блокадниками. 
Также не обходят стороной и инвалидов, особенно детей-
инвалидов. АО «Рахат» многие годы сотрудничает с ор-
ганизацией Special Olympics Kazakhstan, которая растит 
будущих героев-паралимпийцев. 

Но вернемся к Наурызу, который ворвался в стены дет-
ского дома «Жануя». 

Заместитель председателя правления АО «Рахат» Сон 
Джонг Сик, обратившись к детям с напутствием, сказал, 
что главное для каждого человека – это вера в свои силы и 
упорство. «Самое главное для вас – это учеба. Вы должны 
усердно учиться и тогда вы добьетесь успеха. И ничто не 
сможет вам помешать», – сказал Сон Джонг Сик.

Во время концерта дети удивили гостей своим высту-
плением. Прозвучали песни, миниатюры, стихи в испол-
нении людей, потерявших родителей, но не таланты.

После того, как АО «Рахат» приобрела корейская ком-
пания Lotte Confectionery, у самых разных людей возни-
кал вопрос: что изменится в компании? Что ж, качество 
продукции кондитерской фабрики осталось прежним и в 

обозримом будущем не изменится. «Что касается полити-
ки компании в области благотворительности, то и тут все 
останется неизменным», – сказал Сон Джонг Сик.

Напомним, что АО «Рахат» занимается благотвори-
тельностью очень давно. Все начиналось в трудные для 
всех 90-е – сначала было одно учреждение, потом появи-
лось второе, третье. На сегодняшний день более сорока 
организаций принимают помощь кондитеров. И не толь-
ко в Наурыз. Помимо этого компания помогает организо-
вывать такие праздники, как 9 Мая, День защиты детей, 
День пожилого человека, День инвалида. Новогодние 
благотворительные акции рахатовцев охватывают тыся-
чи детей и взрослых. И в компании очень ответственно 
относятся к тому, чтобы их сладости приносили радость 
не только в праздники, но и в будни. 

Динара Куатова

Г
руппа компаний «Верный Капитал» на 
минувшей неделе презентовала один 
из своих инвестиционных проектов в 

Астане – бизнес-центр Talan Towers, кото-
рый станет первым зеленым комплексом 
в Казахстане премиум-класса, сертифици-
рованным по международным стандартам 
зеленого строительства LEED.

Проект обойдется инвесторам в $300 
млн и окупится в течение 10 лет, рассчиты-
вают в компании. При этом внедрение зе-
леных стандартов при строительстве Talan 
Towers увеличит расходы не более чем на 
1%. Потенциальные арендаторы преми-
ального бизнес-центра будут определять-
ся качеством бизнес-центра, отмечают в 
компании. «Наши потенциальные кли-
енты – юридические компании, большая 
четверка, инвестиционные банки, другие 
коммерческие банки, крупные междуна-
родные компании», – рассказал директор 
компании-девелопера Astana Property 
Management Айдар Уткелов.

Многофункциональный комплекс Talan 
Towers будет состоять из двух башен. В 
одной из них и разместится презентован-
ный бизнес-центр. В комплексе также бу-
дут представлены первый в столице люксо-
вый пятизвездочный отель The Ritz Carlton 
и первая люксовая торговая галерея. Объ-
ект расположится в центре левобережья 
с видом на «Байтерек». Строительство 
комплекса началось в июне 2013 года, за-
вершить возведение всего комплекса пла-
нируется в 2016 году, бизнес-центра Talan 
Towers – на год ранее.

«Talan Towers для компании «Верный 
Капитал» является важным проектом. Мы 
поставили перед собой задачу – построить 
здание, которое бы полностью отвечало 
современным требованиям к коммерче-
ской недвижимости – без каких бы то ни 
было скидок. Это будет настоящий бизнес-
центр класса «А» – первый в Астане, от-
вечающий передовым требованиям в об-
ласти зеленого строительства. Мы хотим 
создать бизнес-центр, который по уровню 
комфорта и качества не будет отличаться 

от офисных зданий, находящихся в Нью-
Йорке, Лондоне или Сингапуре», – заявил 
на презентации генеральный директор 
группы компаний «Верный Капитал» Ер-
лан Оспанов.

При этом стоимость аренды будет от-
личаться от мировых расценок в подобных 
бизнес-центрах, так как в Астане нельзя 

не учитывать реалии местного рынка, от-
мечают в компании. «Это будет цена, соот-
ветствующая классу «А». Класс «А» будет 
мировой, а цены будут астанинские, пото-
му что мы не можем устанавливать цены в 
Астане, которые существуют в Нью-Йорке 
или Лондоне», – сообщил директор Astana 
Property Management Айдар Уткелов.

Он также подчеркнул, что столичный 
рынок недвижимости выходит на новый 
качественный уровень и применение эко-
стандартов – сегодняшний тренд на рынке 
премиальной недвижимости.

Стоит отметить, проект здания был раз-
работан архитекторами компании SOM 
(Skidmore, Owings & Merrill LLP).

Аманжол Сагындыков

Власти Казахстана обещают 
не поднимать тарифы на 
коммунальные услуги до 

1 мая. Устремления похвальные, 
однако экономические законы 
никто не отменял. К тому 
времени инфляция может 
накопиться

Недавно правительство Казахстана объя-
вило мораторий на изменение тарифов на 
регулируемые услуги до 1 мая. Об объяв-
ленном моратории сообщил на правитель-
ственном часе председатель агентства по 
регулированию естественных монополий 
(АРЕМ) Мурат Оспанов. По словам главы 
АРЕМ, изменения тарифов на регулируе-
мые коммунальные услуги будут прохо-
дить с учетом запланированного коридора 
инфляции, который рекомендовал каб-

мин. В прошлом году вклад в инфляцию 
составил 1,15% при плане в 1,2%, сообщил 
Мурат Оспанов. В этом году работа будет 
продолжена.

По большому счету от правительства 
зависит главное – удержать инфляцию в 
ранее оговоренных рамках. Между тем 
министр экономики и бюджетного пла-
нирования Ерболат Досаев на заседании 
правительства признался, что «с начала 
текущего года наблюдается увеличение 
роста темпов инфляционных процессов в 
стране». «Инфляция за январь-февраль со-
ставила 2,3% к декабрю 2013 года», – ска-
зал министр.

Но есть и оговоренные правительством 
рамки инфляции: по прогнозу правитель-
ства и Национального банка Казахстана, 
уровень инфляции в 2014 году будет в ко-
ридоре 6-8%. Если расчеты казахстанского 
правительства верны, то коммунальные 
услуги не должны вырасти заметно.

Так, Международный валютный фонд 
(МВФ) прогнозирует, что инфляция в Ка-

захстане по итогам 2014 года составит 
6,2%. Правда, далеко не все в Казахстане 
верят в то, что коммунальные услуги вы-
растут незначительно.

Так, в конце февраля текущего года 
экономист Петр Своик в своих коммен-
тариях информационной службе kn.kz 
заявил, что «на коммунальных тарифах, 
хоть и не сразу, но скажется и девальва-
ция».

Напомним, что 11 февраля 2014 года 
Национальный банк Казахстана принял 
решение отказаться от поддержания об-
менного курса тенге на прежнем уровне. 
«Национальный банк предполагает, что 
новый уровень обменного курса будет на-
ходиться около 185 тенге за доллар США», 
– отмечалось тогда в сообщении главного 
банка страны.

По сути, все планы правительства Ка-
захстана удержать инфляцию в обещан-
ных границах (6-8%) могут оказаться бла-
гим, но невыполнимым пожеланием.

Для того чтобы понять, может ли в Ка-

захстане начаться вторая волна девальва-
ции, нужно выяснить, почему произошла 
девальвация 11 февраля.

Нацбанк РК свои пояснения дал. Итак, 
причиной девальвации стали сложная фи-
нансовая ситуация в других странах, со-
стояние внутреннего платежного баланса 
и намерение восстановить конкуренто-
способность национальной валюты.

Во-первых, решение о девальвации 
было объяснено ситуацией в ведущих 
развивающихся странах, в частности, в 
странах БРИКС. «Идет переток капитала 
из развивающихся стран в развитые, что 
привело к росту давления на валюты этих 
стран. На фоне неопределенности даль-
нейшего развития мировой экономики 
усилилась волатильность на мировых фи-
нансовых и товарных рынках», – пояснял 
Нацбанк.

Во-вторых, отметили в Нацбанке РК, 
сохраняется неопределенность относи-
тельно обменного курса российского ру-
бля. «В результате перехода Центрального 
банка РФ к более свободному формирова-
нию обменного курса российский рубль 
в 2013 году ослаб на 7,1% по отношению 
к доллару США», – сказано в сообщении 
Нацбанка.

В-третьих, состояние платежного ба-
ланса Казахстана. «Несмотря на то, что 
счет текущих операций остается поло-
жительным, наблюдается рост импорта, 
главным образом, за счет импорта потре-
бительских товаров», – пояснял банк.

АО «Рахат» устроило самый 
сладкий Наурыз для детей-сирот

Экостандарты – новый тренд 
на рынке премиальной 
недвижимости

Стоимость комуслуг 
должна устоять
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Дамир Сейсебаев считает, что американ-
цам это вполне по силам. «Если цены упа-
дут ниже $90 за баррель, то это будет иметь 
негативное влияния и для Казахстана», – 
сказал эксперт. Но бояться такого поворота 
не стоит. По словам г-на Сейсебаева, США, 
несмотря на свои возможности, не рискнут 
манипулировать ценами на нефть. При-
чина в том, что мировая экономика сейчас 
восстанавливается после кризиса. «Есте-

ственно, что такие меры повлияют на всю 
мировую экономику, не только россий-
скую», – подчеркнул Дамир Сейсебаев. 

Петр Своик считает, что цена на нефть 
будет падать вне зависимости от прямых 
действий США. «Пока американцы уходи-
ли от кризиса 2008 года через политику 
количественного смягчения, нашим эко-
номикам это было на пользу, потому что 
вместе с раздуванием фондового рынка 
росла и цена на нефть. А нефть – это важ-
нейший инструмент финансового рынка. 

Теперь, когда это дело сворачивается, на 
перспективу ничего хорошего не светит, 
потому что энергетические и финансовые 
балансы – не в пользу повышения стоимо-
сти нефти», – уверяет Петр Своик. Впрочем, 
даже если США пойдут путем давления 
на расценки на сырье, у них не получит-
ся добиться значительных изменений в 
краткосрочной перспективе. У США, по 
мнению г-на Своика, нет такой возможно-
сти. «Возможности Соединенных Штатов 
влиять на стоимость нефти – что было бы 

значительным ударом по России – весьма 
ограничены. США тут далеко не монопо-
лист. А те возможности, которыми Штаты 
располагают, они не могут ими восполь-
зоваться мгновенно. В любом случае Аме-
рике необходимо 2-3 года, чтобы провести 
форсированные мероприятия, которые 
повлияли бы на стоимость нефти», – под-
черкнул экономист.

Словом, если казахстанцам и стоит 
чего-то опасаться, то не санкций Запада 
против Российской Федерации.

// В ФОКУСЕ

«КАЗАХТЕЛЕКОМ» 
ЗАПУСКАЕТ НОВУЮ 
УСЛУГУ

C 1 апреля текущего года АО «Казахтеле-

ком» совместно с ТОО «ALACAST» запускает но-

вую услуги «iD TV Online». АО «Казахтелеком» 

запускает разработанный инновационным 

подразделением компании сервис на базе тех-

нологии OTT (Over-The-Top – технология, пред-

полагающая доставку видеосигнала по сети 

интернет). Новый сервис предоставит пользо-

вателям возможность осуществлять просмотр 

телевизионных каналов и видеоконтента на 

различных мобильных и мультимедийных 

устройствах (мобильные телефоны и план-

шеты на базе iOS/Android, персональные ком-

пьютеры и ноутбуки на базе Windows/MacOS) 

подключенных к широкополосной сети пере-

дачи данных АО «Казахтелеком» (в том числе 

посредством беспроводной технологии WiFi). 

Услуга «iD TV Online» будет предоставляться 

как дополнительный сервис услуги «iD TV» 

посредством широкополосного доступа АО 

«Казахтелеком» без использования абонент-

ской приставки Set Top Box. Для того чтобы 

воспользоваться услугой достаточно зайти на 

сайт http://www.online.id-tv.kz с компьютера 

на базе Windows XP/7/8, MacOS, либо скачать 

и установить мобильное приложение на iOS/

Android. Для комфортного и непрерывного 

просмотра используется адаптивная система 

управления качеством, которая позволяет ди-

намически менять качество картинки в зави-

симости от загрузки канала. (zakon.kz)

ЭКСПЕРТНАЯ 
КОНФЕРЕНЦИЯ 
В АЛМАТЫ

28 марта 2014 года в Алматы состоится экс-

пертная конференция «Экспертные слушания 

по новой редакции Уголовного и Уголовно-

процессуального кодексов Республики Казах-

стан». Конференция предполагает заключи-

тельные экспертные обсуждения вопросов, 

связанных с модернизацией уголовного, 

уголовно-процессуального законодательства 

в РК. Участники конференции обсудят предло-

жения гражданского общества и экспертного 

сообщества по вопросам редакции Уголовного 

и Уголовно-процессуального кодексов Респу-

блики Казахстан. Эксперты и участники кон-

ференции рассмотрят вопросы применения 

мер пресечения, раннего доступа к юридиче-

ской помощи, судебного контроля, негласных 

следственных действий и регистрации сооб-

щений, введения уголовных проступков, при-

менения смертной казни и др. (zakon.kz) 

НОВЫЕ УСЛУГИ 
ОТ ЦОНОВ  

Автошколы Караганды, Алматы, Актау, 

Астаны и  Тараза смогут тренировать своих 

учеников на интеллектуальных автодромах. 

Соответствующая платная услуга вводится спе-

циализированными центрами обслуживания 

населения для проведения предэкзаменацион-

ной подготовки будущих водителей, сообщает 

пресс-служба РГП «ЦОН». «Эта услуга весьма 

удобна для обучения будущих водителей. По-

скольку экзамены на автоматизированных ав-

тодромах начали сдавать относительно недав-

но, не все ученики имеют четкое представление 

о том, как они будут сдавать практический эк-

замен. Благодаря тому, что претенденты на по-

лучение водительского удостоверения смогут 

потренироваться на автодроме до сдачи экза-

мена и понять, что такое автоматизирован-

ный автодром, как электронная система дает 

команды и как ставит  оценки, мы планируем, 

что количество тех, кто сдаст экзамен с первой 

попытки, возрастет», – цитирует пресс-служба 

директора одной из автошкол Константина 

Рябцева. Напомним, процесс сдачи экзаменов 

в специализированных центрах обслуживания 

населения полностью автоматизирован. («Ка-
зинформ»)

НОВО СТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Мариям Бижикеева

П
оследние три года Казахстан пыта-
ется экономить на электроэнергии. 
В одинаковой степени реализация 

энергосбережения в республике интересна 
как простым гражданам, так и предприя-
тиям страны. Кроме общей цели – снизить 
потребление энергии, государство пресле-
дует еще одну – подключить к реализации 
программы по энергосбережению и энер-
гоэффективности как можно больше круп-
ных, средних и мелких компаний.

Цена вопроса для владельца компании 
подключиться к реализации программы 
варьируется и осуществляется за счет соб-
ственных средств предприятия. То есть из 
республиканского бюджета средства на 
проекты по энергосбережению для них 
не выделялись. Однако на местном уров-
не на проекты по модернизации уличного 
освещения деньги поступают именно из 
бюджета. Вместе с тем прошлый год стал 
успешным по практической реализации 
программы. Из 78 запланированных меро-
приятий на общую сумму около 1,2 млрд 
тенге из республиканского бюджета было 
выделено более 145 тыс. тенге, из местно-
го – около 10 млн тенге и из собственных 
инвестиционных средств предприятий – 
1, 177 млрд тенге.

Как отмечают в министерстве инду-
стрии и новых технологий, государство 
создало все необходимые условия, в со-
ответствии с которыми предприятия 
обязуются повышать свою энергоэффек-
тивность. В соответствии с Законом «Об 
энергосбережении и повышении энерго-
эффективности» до июля 2015 года с пе-
риодичностью каждые 5 лет более 3500 
юридических лиц должны у себя провести 
энергоаудит и по его итогам разработать и 
реализовать пятилетний план по энергос-
бережению и повышению энергоэффек-
тивности, основанный на модернизации 
предприятий. Сам закон вступил в силу 

в июле 2012 года. В текущем году разра-
батывается законопроект по внесению в 
него дополнений по привлечению энерго-
сервисных компаний. Главной его целью 
является привлечение частных инвести-
ций в проекты по энергоэффективности. 
Как ожидают специалисты МИНТ, все за-
ложенные законодательные механизмы 
дадут ощутимый эффект с 2016 года, когда 
начнется реализация планов энергосбере-
жения свыше 3500 предприятий.

«В целом снижение потребления 
энергетических ресурсов на единицу 
продукции ВВП является экономически 
приоритетным направлением, так как 
повышается производительность, рен-
табельность и конкурентоспособность 
промышленных предприятий, – отме-
чает первый вице-министр индустрии и 

новых технологий Альберт Рау. – К при-
меру, в жилищно-коммунальном секторе 
улучшается состояние и инфраструктура 
жилищного фонда и инженерных сетей, 
в транспортном секторе –эффективность 
транспортной системы, обновляется 
основной фонд транспортных средств и 
улучшается экологическая обстановка. 
Стоит отметить, что политика энергос-
бережения в Казахстане схожа больше 
с японской и немецкой программами. 
Именно успешные механизмы продвиже-
ния энергоэффективности в этих странах 
легли в основу нового законодательства в 
области энергосбережения. Если сравни-
вать со странами СНГ, здесь учитывался 
опыт России».

По мнению специалистов МИНТ, ана-
лиз структуры энергопотребления Казах-

стана показывает, что при реализации 
политики энергосбережения необходимо 
особый упор сделать на трех ключевых 
секторах экономики – промышленности, в 
том числе энергетике (потребление более 
50% энергоресурсов и потенциал до 40%), 
транспортном секторе и секторе ЖКХ.

Идет тесная работа с крупными про-
мышленными предприятиями, которые 
потребляют львиную долю электроэнер-
гии страны. Это 30 крупнейших предпри-
ятий страны, потребляющие 35% элек-
троэнергии. По итогам прошлого года, 
например, АО «Казцинк» снизило потре-
бление электроэнергии на 137 млн кВт/ч, 
«Арселор Миттал Темиртау» – на 258 млн 
кВт/ч, ТОО «Казахмыс» снизило почти на 
500 млн кВт/ч. 

Проводимая политика энергосбереже-
ния уже дает положительные результаты и 
показатели. Так, энергоемкость ВВП стра-
ны снизилась в сравнении с 2008 годом на 
13,5%. Таким образом, целевой индикатор 
ГПФИИР по снижению энергоемкости ВВП 
на 10% перевыполнен досрочно.

На сегодняшний день в Казахстане так-
же существует программа для субсиди-
рования и кредитования затрат малых и 
средних предприятий на реализацию ме-
роприятий по энергосбережению. К при-
меру, программа BAS (Business Advisory 
Service Programme) помогает развитию 
малого и среднего бизнеса в Казахстане 
посредством предоставления безвозмезд-
ных грантов для решения бизнес-задач с 
привлечением внешних консультантов. 
На основе данного опыта в республике 
возможно субсидирование затрат малых 
и средних предприятий на проведение 
энергоаудита через фонд «Даму» и Банк 
развития Казахстана. В связи с этим на 
данном этапе МИНТ формирует предло-
жения и проводит анализ вышеуказан-
ного опыта с целью последующей под-
готовки окончательного предложения в 
Правительство РК.

Экономьте на СВЕТлом будущем

Давление на российскую экономику 
не повлияет на Казахстан

АО 
«Цеснабанк» информирует о 
том, что в соответствии с ре-
шением Совета Директоров, 

Банком успешно осуществлено разме-
щение 5 000 000 штук простых акций на 
общую сумму 10 млрд тенге. Цена за одну 
акцию составила 2000 тенге. Предложен-
ные к размещению акции были успешно 
реализованы среди акционеров банка.

При этом оплаченный уставный капи-
тал АО «Цеснабанк» составил 51,340 млрд 

тенге: из них простых акций на сумму 
48,840 млрд тенге, привилегированных 
акций на сумму 2,5 млрд тенге. Прирост 
уставного капитала равен 24,2%.

Увеличение размера капитала бан-
ка стало очередным стратегическим 
шагом, открывающим более широкие 
перспективы в развитии бизнеса. Этот 
шаг позволит увеличить показатели 
достаточности капитала, обеспечивая 
продолжение устойчивого развития 

АО «Цеснабанк». Кроме того, данный 
факт является свидетельством уве-
ренности акционеров в надежности 
АО «Цеснабанк» и веры в реализацию по-
ставленных Банком планов.

На текущий момент основные финан-
совые показатели банка продолжают ра-
сти. Так, на 01.03.2014 г. размер активов 
составил 1,010 трлн тенге, увеличившись 
с начала года на 9,3%. Собственный ка-
питал вырос до 75,9 млрд тенге. Ссудный 

портфель достиг 750,6 млрд тенге, при-
рост составил 13%. Качество ссудного 
портфеля Цеснабанка является одним из 
лучших среди сопоставимых по размеру 
конкурентов. Портфель срочных депози-
тов достиг отметки в 661,7 млрд тенге, 
увеличившись с начала года на 15,5%, 
что служит доказательством доверия 
клиентов Цеснабанку, подтвердившему 
свою устойчивость в посткризисный пе-
риод.

Цеснабанк увеличил уставный 
капитал на 10 млрд тенге

[НАЧАЛО НА СТР. 1]
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В МЮНХЕНЕ ПРОШЕЛ 
ДЕНЬ ЭКОНОМИКИ 
КАЗАХСТАНА

25 марта в Мюнхене при организационной 

поддержке Посольства Казахстана в Германии, 

Министерства экономики и технологии Бава-

рии и земельной Торгово-Промышленной Па-

латы состоялся «День экономики Республики 

Казахстан в Баварии», сообщает пресс-служба 

МИД РК. Лейтмотивом мероприятия стало рас-

ширение сотрудничества с Баварией по привле-

чению немецких инвестиций и технологий в 

экономику Казахстана в рамках январского По-

слания Главы государства. Мероприятие посе-

тили свыше 200 представителей официальных 

и экономических кругов федеральной земли, а 

также руководители крупных концернов и ком-

паний, расположенных в Баварии. В своем вы-

ступлении Посол Казахстана в Германии Нурлан 

Онжанов информировал участников меропри-

ятия об актуальном развитии казахстанской 

экономики и благоприятном инвестиционном 

климате в стране, а также о промежуточных 

результатах, достигнутых Правительством Ка-

захстана в ходе реализации Государственной 

программы форсированного индустриально-

инновационного развития РК с 2010-2014 года. 

Посол призвал деловые круги Баварии активнее 

использовать имеющийся потенциал и благо-

приятные условия для углубления и расши-

рения взаимовыгодного партнерства с Казах-

станом. Наибольший интерес для Казахстана, 

по мнению Посла, представляют совместные 

инвестиционные проекты в приоритетных от-

раслях казахстанской экономики, предусма-

тривающие трансферт технологий и ноу-хау в 

отечественную экономику, а также подготовку 

казахстанских профессиональных технических 

кадров. С отдельными тематическими докла-

дами также выступили бывший Федеральный 

министр экономики и технологий Германии 

Михаэль Глос, председатель Экономическо-

го Совета Баварии Отто Висхой, заместитель 

генерального директора Объединения бавар-

ской экономики Штефан Альбат, председатель 

Комитета по инвестициям Министерства ин-

дустрии и новых технологий РК Ерлан Хаиров, 

президент Торгово-промышленной палаты РК 

Сабр Есимбеков и председатель правления АО 

«НАТР» Айдын Кульсеитов. (zakon.kz)

СОЦВЫПЛАТЫ 
УВЕЛИЧАТ

В целях поддержки социально-уязвимых 

слоев населения проектом уточненного респу-

бликанского бюджета предусмотрено выделе-

ние 121,6 млрд тенге», сообщает BNews.kz со 

ссылкой на пресс-службу верхней палаты. В Ко-

митете сената в ходе заседания депутаты рас-

смотрели законопроект по внесению измене-

ний и дополнений в Закон «О республиканском 

бюджете на 2014-2016 годы». «С 1 апреля теку-

щего года повышаются заработная плата граж-

данских служащих на 10% в сумме 63,5 млрд 

тенге; размер пенсионных и государственных 

социальных выплат в сумме 53,4 млрд. тенге; 

размер стипендий студентам, обучающимся в 

рамках государственного образовательного за-

каза, на 10% в сумме 4,7 млрд тенге», – говорит-

ся в сообщении. На реализацию государствен-

ного образовательного заказа в дошкольных 

организациях образования в рамках програм-

мы «Балапан» дополнительно будут выделены 

средства в размере 6,7 млрд тенге. (zakon.kz)

НОВЫЕ ТАРИФЫ НА 
ТРАНСПОРТИРОВКУ 
НЕФТИ

Агентство РК по регулированию естествен-

ных монополий (АРЕМ) утвердило тариф и 

тарифную смету на регулируемую услугу по 

перекачке нефти по системе магистральных 

трубопроводов АО «КазТрансОйл», сообщает 

пресс-служба ведомства. В конце февраля глава 

АО «КазТрансОйл» Каиргельды Кабылдин по-

просил премьер-министра Казахстана Серика 

Ахметова рассмотреть возможность увеличе-

ния тарифа на экспортную транспортировку 

нефти, так как проведенная 11 февраля 2014 

года девальвация тенге может снизить чистую 

прибыль компании на четверть. При этом он от-

метил, что данная мера не повлечет роста стои-

мости нефтепродуктов и не повлияет на инфля-

цию на внутреннем рынке страны. «В качестве 

чрезвычайной регулирующей меры (утверж-

ден тариф на перекачку нефти) на экспорт в раз-

мере 5 817,2 тенге/1000 тн.км без НДС, с вводом 

в действие с 1 апреля 2014 года», – следует из 

сообщения. Действующий ранее тариф на дан-

ную регулируемую услугу составлял 4 850,6 

тенге/1000 тн.км без НДС. При этом тариф на 

перекачку нефти на внутренний рынок остался 

без изменений - 2 931,8 тенге/1000 тн.км без 

НДС. АО «КазТрансОйл» - дочерняя компания 

АО НК «КазМунайГаз», национальный опера-

тор Республики Казахстан по магистральному 

нефтепроводу. (ИА «Новости-Казахстан»)

УРОВЕНЬ 
БЕЗРАБОТИЦЫ 
В СТРАНАХ ТС

Численность безработных, состоящих на 

учете в службах занятости населения, на ко-

нец февраля 2014 года в государствах - членах 

ТС и ЕЭП составила 1 млн 025 тыс. человек и 

снизилась по сравнению с февралем 2013 года 

на 13,1%, сообщает пресс-служба ЕЭК. В Бела-

руси за год численность зарегистрированных 

безработных снизилась на 11,4%, в Казахста-

не – на 10,9%, в России – на 13,2%. Уровень 

зарегистрированной безработицы в целом по 

ТС и ЕЭП в феврале 2014 года составил 1,2%. 

В соответствии с методологией Международ-

ной организации труда (МОТ), уровень без-

работицы в целом по ТС и ЕЭП в феврале 2014 

года, по оценке, составлял 5,5% экономически 

активного населения, в том числе в Казах-

стане – 5,2%, России – 5,6%. Для сравнения: 

уровень безработицы в Европейском Союзе 

в январе 2014 года составил 10,8%, в США в 

феврале 2014 года – 6,7%. В Беларуси наиболее 

соответствующие критериям МОТ данные об 

уровне безработицы показали переписи на-

селения: в 1999 году – 6,2%, 2009 году – 6,1%. 

(Kazakhstan Today) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ
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В 
ТОО «Атырауский нефтеперерабаты-
вающий завод» (АНПЗ) предпуско-
вые и пусконаладочные работы по 

проекту строительства Комплекса по про-
изводству ароматических углеводородов 
(КПА) запланировано провести с апреля 
по май текущего года. В данное время 
продолжаются поставка и монтаж обору-
дования. Эксплуатационно-гарантийные 
испытания пройдут в августе. Приемка го-
сударственной комиссией в эксплуатацию 
КПА будет осуществлена в сентябре 2014 
года.

Вторым крупным проектом АНПЗ, яв-
ляется комплекс глубокой переработки 
нефти (КГПН), реализация которого нача-
та в 2012 году. По проекту «Строительство 
КГПН» в данное время ведется проекти-
рование, размещение заказов на поставку 
оборудования и материалов. Во 2 квартале 
2014 года начнется полномасштабное про-
изводство строительных работ.

В результате проводимой модерниза-
ции только на автомобильном бензине 
АНПЗ, по подсчетам Василия Якимкина, 
аналитика международного финансово-
го холдинга FIBO Group, будет получать 
ежегодную чистую выручку в размере не 
менее $600 млн. Да еще примерно $400 
млн на дизельном топливе плюс не менее 
$240 млн на авиакеросине. «Это большие 
деньги даже для такого холдинга, каким 
планируется быть АНПЗ», – подчеркнул 
аналитик.

Реализацию двух крупных проектов по 
модернизации завода запланировано за-
вершить в 2016 году. Данные проекты свя-
заны с внедрением наиболее современных 
технологий нефтепереработки, что позво-
лит в будущем увеличить производство.

КПА выйдет на проектную мощность по 
ароматическим продуктам в 2016 году по-
сле завершения проекта по глубокой пере-
работке нефти. Стоимость этого проекта 
составляет $1,1 млрд, среди них заемные 
средства от Банка развития Казахстана – 

более $1 млн. А собственные средства со-
ставили $35 млн.

По официальным данным, реализация 
проекта позволит обеспечить выработ-
ку моторного топлива стандарта Евро-4, 
увеличить производительность АНПЗ при 
сбалансированной мощности до 5 млн 
тонн в год по сравнению с сегодняшними 
4,4 млн тонн в год. Строительство этого 
комплекса приведет к увеличению глуби-
ны переработки до 65%, сейчас этот пока-
затель равен 57%. Старт работы комплек-
са приведет к приросту выхода светлых 
фракций до 48,5%.

Создание КПА ознаменует становле-
ние в республике полного цикла нефтехи-
мического производства от этапа добычи 
сырья до производства готовой продук-
ции. По завершению строительства этого 
комплекса в Казахстане появится первое 
нефтехимическое производство по выпу-
ску 133 тыс. тонн бензола в год и 496 тыс. 
тонн параксилола – сырья для нефтехи-
мии.

Второй этап модернизации АНПЗ вклю-
чает в себя создание КГПН. Период реали-
зации этого этапа – 2010-2016 годы. Строи-
тельство обойдется в $1,7 млрд. И все это 
заемные средства.

Данный комплекс рассчитан на пере-
работку 2,4 млн тонн сырья (мазут, ваку-
умный газойль) в год. Новый комплекс 
позволит увеличить производство высо-
кооктанового бензина, авиационного и 
дизельного топлива. При переработке 5,5 
млн тонн нефти в год ежегодно АНПЗ бу-
дет выпускать 1,7 млн тонн автомобиль-
ного бензина, 1,6 млн тонн дизельного 
топлива, 244 тыс. тонн авиакеросина. В 
то же время сократится выпуск мазута до 
193 тыс. тонн. Этого удастся достичь за 
счет увеличения глубины переработки 
нефти до 87%. Производство топлива, со-
ответствующего стандартам Евро-4 и -5, 
достигнет 77%.

Нынешний проект модернизации АНПЗ 
нацелен на увеличение производитель-
ности. Однако это не первый проект, реа-

лизуемый на заводе, который преследует 
такую цель. Так, в 60-е годы прошлого сто-
летия был взят курс на увеличение объема 
переработки нефти путем строительства 
новых технологических установок. В 1969 
году была построена установка первичной 
переработки нефти ЭЛОУ-АВТ-3. Установ-
ка предназначена для подготовки и пере-
работки 3 млн тонн в год сырой мангыш-
лакской нефти в смеси с мартышинской. В 
1971 году вступила в строй установка ка-
талитического риформинга ЛГ-35-11/300. 
После проведенной реконструкции произ-
водительность установки составляет 450 
тыс. тонн в год по сырью. В 1980 году была 
построена первая в Казахстане установка 
замедленного коксования. Ее проектная 
годовая производительность по сырью со-
ставляла 600 тыс. тонн в год. Через девять 
лет, в 1989 году, вступила в строй установ-
ка прокалки нефтяного кокса. Производи-
тельность этой установки составляет 140 
тыс. тонн в год по сырому коксу. В 2000 
году введена в эксплуатацию установка по 
производству технического азота мощно-
стью 600 куб/час. В 2006 году вступила в 
строй вторая установка по производству 
технического азота мощностью 1,2 тыс. 
куб/час. Осуществлено большое техниче-
ское перевооружение всех технологиче-
ских установок по переработке нефти, что 
позволило увеличить мощность до 5 млн 
тонн в год.

На протяжении 2003-2006 годов на за-
воде был осуществлен первый этап рекон-
струкции. АНПЗ работал в партнерстве с 
японскими компаниями «Джей Джи Си» 
и «Марубени Корпорейшн». В ходе рекон-
струкции были построены и пущены в 
эксплуатацию установки гидроочистки 
и изомеризации бензина, гидроочистки 
и депарафинизации дизельного топлива, 
очистки и производства водорода, произ-
водства серы с блоком кристаллизации и 
модернизированы действующие. Первый 
этап реконструкции был направлен на 
внедрение технологий гидрообессери-
вания с переработкой выделенной серы 

в товарную продукцию. При этом были 
реконструированы очистные сооруже-
ния завода, модернизирована эстака-
да темных нефтепродуктов, построена 
новая факельная система. Также была 
построена установка биологической 
очистки сточных вод, в результате чего 
кардинально улучшилось качество сточ-
ных вод завода, сбрасываемых на поля 
испарения. 

Коренная модернизация производ-
ственных мощностей достигла современ-
ного уровня и отразилась на уменьшении 
количества выбросов в окружающую сре-
ду, увеличении коэффициента водообо-
рота с уменьшением забора воды извне, 
снижении потребления энергоресурсов. 
И, главное, улучшено качество моторных 
топлив и расширен его ассортимент.

Сейчас на АНПЗ выпускаются авто-
мобильные бензины марок «Регуляр-92», 
«Премиум-95», «Супер-98», соответствую-
щие требованиям Евро-2. На данный мо-
мент объем выработки высокооктановых 
бензинов возрос до 36,9% против 7% до 
реконструкции от общего объема произ-
водимого бензина. Дизельные топлива 
выпускаются также в соответствии с тре-
бованиями Евро-2, -3, -4 и рассчитаны на 
применение в современных легковых и 
грузовых автомобилях с дизельными дви-
гателями. Увеличилось производство эко-
логически чистого дизельного топлива до 
64,5% от общей доли дизельного топлива 
в 2012 году, по сравнению с 2007-м – 0,7% 
от общего объема производимого дизель-
ного топлива.

Реконструкция 2003-2006 годов ре-
шила основные задачи по улучшению 
качества выпускаемых нефтепродуктов 
и уменьшению вредного воздействия на 
окружающую среду. 

В 2008 году было запущено в эксплуата-
цию новое здание испытательного центра 
«Центральная заводская лаборатория», 
оснащенное современным оборудованием 
для проведения испытаний по качеству 
топлив уровня Евро.

Венера Гайфутдинова

T
he Rompetrol Group N.V., 100% ко-
торой принадлежит АО «Нацио-
нальная компания «КазМунайГаз» 

(КМГ), меняет название на KazMunayGas 
International N.V.

Изменение названия компании 
Rompetrol, как объяснила Жанат Тусупбе-
кова, управляющий директор по внешней 
переработке и маркетингу КМГ, генераль-
ный директор группы Rompetrol, является 
частью стратегии нацкомпании по про-
движению единого бренда группы. «Зон-
тичный» бренд является необходимым 

условием для укрепления рыночных по-
зиций группы компаний под брендом КМГ 
как внутри страны, так и для ее успешного 
выхода на внешние рынки», – подчеркнула 
она.

Комментируя новость о переимено-
вании The Rompetrol Group N.V., Анна Бо-
дрова, старший аналитик компании «Аль-
пари», подчеркнула, что в целом, идея по 
продвижению единого бренда группы 
вполне оправдана, тем более что у КМГ 
есть планы по активному продвижению 
на внешние рынки. «Что касается экспан-
сии, то у КМГ есть все точки опоры, чтобы 
успешно выйти на внешние рынки. Сейчас 

для этого, пожалуй, лучшее время, по-
скольку Европе нужны будут альтернатив-
ные поставки энергоносителей», – считает 
она.

Как объяснил Дмитрий Баранов, ве-
дущий эксперт управляющей компании 
«Финам Менеджмент», ребрендинг весь-
ма распространен в бизнесе, причем его 
осуществляют компании из разных от-
раслей. Делается это по различным при-
чинам. Во-первых, компания может изме-
нить стратегию своего развития, начать 
заниматься другим бизнесом и ей про-
сто необходимо отделить свой прежний 
имидж. Во-вторых, это может объяснять-

ся усилением конкуренции в сегменте, 
где работает компания и ей необходимо 
выделиться среди прочих игроков. В це-
лом, ребрендинг направлен на усиление 
уникальности бренда компании, привле-
чение новых и сохранение старых клиен-
тов, повышение их лояльности.

Говорить о том в какую сумму обойдет-
ся КМГ ребрендинг, эксперты затрудняют-
ся. Г-н Баранов рассказал, что стоимость 
ребрендинга в каждом конкретном случае 
разная, основные инвестиции приходятся 
на ремонт различных объектов компании, 
как правило, розничных, то есть тех, че-
рез которые проходит наибольший поток 
потребителей. В случае с КМГ это могут 
быть АЗС-компании. Все прочие расходы 
не столь велики. Более того, необходимые 
средства на ребрендинг могут быть ча-
стично сокращены, так как в KazMunayGas 
International N.V. будет переименована 
лишь компания, выполняющая функции 
корпоративного центра группы Rompetrol. 
При этом бренд Rompetrol, используемый 
компанией в розничном сегменте, будет 
сохранен.

Сохранение румынского суббренда 
Rompetrol для отдельных рынков или 
проектов, по оценке г-жи Бодровой, яв-
ляется тактически правильным шагом. 
Как отметил Дмитрий Баранов, КМГ уже 
достаточно хорошо известна на рынках 
других стран, и ее успешный ребрендинг, 
с сохранением части старых брендов, 
может укрепить ее позиции, позволит 
привлечь новых клиентов и сохранить 
старых. Сохранение бренда Rompetrol 
может иметь определенный смысл. Это, 
по мнению г-на Баранова, позволит со-
хранить лояльность клиентов, частично 
сократить средства на ребрендинг. Кроме 
того, это важно и с точки выстраивания 
отношений с работниками иностранных 
предприятий компании, властями тех 
государств, где есть заводы КМГ. Ведь 
сохранение румынского суббренда под-
черкивает уважение акционеров и вла-
дельцев КМГ к истории данного бренда, 
говорит о том, что они его высоко ценят, 
что всегда воспринимается благоприят-
но, тем, кто работал под данным брендом 
много лет, кто хотел бы работать под ним 
дальше.

Чистая прибыль АНПЗ 
составит $600 млн

КМГ завоевывает Европу

Справка. В 2007 году 75% акций Rompetrol Group были приобретены АО«Национальная компания «КазМунайГаз» (КМГ). Благодаря этой сделке «КазМунайГаз» получил 
доступ к двум нефтеперерабатывающим заводам и к крупной сети по распространению нефтепродуктов.
Осенью 2008 года Rompetrol и «КазМунайГаз» открыли морской терминал для сырой нефти в черноморском порту Мидия. Плавучий морской терминал для разгрузки 
нефти расположен в 8,7 км от береговой линии Черного моря рядом с нефтеперерабатывающим заводом «Петромидия». Терминал может принимать танкеры с сырой 
нефтью, максимальная грузоподъемность которых составляет 160 тыс. тонн, класс Суэцмакс. Максимальный объем транспортировки по проекту составил 14 млн тонн 
сырой нефти в год. По завершении проекта судна разгружают нефть, используя плавучие системы выгрузки, через подводные и наземные трубы, подведенные к парку 
резервуаров с сырой нефтью и к НПЗ «Петромидия». Проект по сравнению с маршрутом через порт Констанца сократил длину трубопровода между танкером и НПЗ на 
33 км, а также уменьшил затраты примерно на $4-5 за каждую тонну.
В июне 2009 года «КазМунайГаз» завершил приобретение 25% акций The Rompetrol Group N.V., ранее принадлежавших компании
Rompetrol Holding S.А., в результате этой сделки КМГ стал 100% владельцем акций румынской компании.
На сегодня компания Rompetrol Group является крупнейшим зарубежным активом КМГ в сфере нефтепереработки. В свое время приобретение Rompetrol для многих 
стало достаточно шокирующим шагом, однако Казахстан связывает с этим большие перспективы в контексте закрепления на нефтеперерабатывающем рынке Европы.
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 ЧИСТАЯ ПРИБЫЛЬ 
ХАЛЫК БАНКА 
УВЕЛИЧИЛАСЬ 
НА 3,5%

Чистая прибыль АО «Народный банк Казах-

стана», согласно аудированной финансовой 

отчетности по МСФО, в 2013 году увеличилась 

на 3,5% – до 72,4 млрд тенге против 70 млрд 

тенге, полученной в 2012 году, указывается в 

информации, размещенной на сайте банка. 

Согласно документу, активы банка по состоя-

нию на 31 декабря 2013 года увеличились на 

4,1%, составив 2,506 трлн тенге против 2,407 

трлн тенге на 31 декабря 2012 года. Обяза-

тельства за отчетный период увеличились на 

2,2% – до 2,114 трлн тенге против 2,068 трлн 

тенге соответственно. При этом собственный 

капитал по итогам прошлого года увеличился 

на 15,5%, достигнув 392,2 млрд тенге против 

339,7 млрд тенге на начало года. АО «Народ-

ный банк Казахстана» занимает 2-е место по 

размерам активов в банковской системе Ка-

захстана. Согласно данным комитета финнад-

зора Нацбанка, на 1 февраля 2014 года активы 

банка составили 2,36 трлн тенге, обязатель-

ства – 1,99 трлн тенге, собственный капитал – 

371,97 млрд тенге. Нераспределенный чистый 

доход банка за январь этого года составил 7,28 

млрд тенге. По данным Казахстанской фон-

довой биржи, по состоянию на 1 января 2014 

года АО «Холдинговая группа «Алмэкс» владе-

ло 69,66% акций банка, АО «НПФ Народного 

банка Казахстана» – 6,58%. (kapital.kz)

БРК НАМЕРЕН 
ОТКАЗАТЬСЯ 
ОТ ФОНДИРОВАНИЯ 
В ДОЛЛАРАХ 

Банк развития Казахстана намерен полно-

стью отказаться от фондирования в долларах. 

Об этом сообщил председатель правления на-

ционального управляющего холдинга «Байте-

рек» Куандык Бишимбаев. «Чтобы в дальней-

шем Банк развития Казахстана выстраивал 

правильную позицию развития, мы хотим 

полностью отказаться от фондирования в дол-

ларах. Мы никогда не сможем быть лучшими 

заемщиками и лучшими кредиторами в дол-

ларах, потому что лучшим заемщиком и кре-

дитором в долларах будет иностранный банк. 

Но в тенге, в нашей национальной валюте мы 

можем и должны быть первыми», – сказал К. 

Бишимбаев в авторской программе Артура 

Платонова «Слуги народа» на КТК. БРК, по 

мнению К. Бишимбаева, должен стать «луч-

шим банком в тенге, после Национального 

банка», давать самые длинные сроки и самые 

лучшие ставки по кредитам. «К сожалению, 

сегодня модель банка развития была устрое-

на немного не так, и очень много ресурсов 

привлекалось за рубежом, в долларовом эк-

виваленте, и кредитовалась экономика тоже в 

долларах. В условиях девальвации мы увиде-

ли, что те заемщики, которые взяли деньги в 

долларах, а доходы у них в тенге, - оказались 

в сложной ситуации», – констатирует К. Би-

шимбаев. (zakon.kz)

КАПИТАЛ 
«БАЙТЕРЕКА» 
УВЕЛИЧЕН 
НА 20,3 МЛРД ТЕНГЕ 

Совет директоров холдинга «Байтерек» 

принял решение о капитализации бюджетных 

средств в уставный капитал холдинга в разме-

ре 20 миллиардов 330 миллионов 779 тысяч 

тенге, сообщает пресс-служба «Байтерека». 

«Эти средства будут направлены на увеличе-

ние уставного капитала АО «Казына Капитал 

Менеджмент», который, в свою очередь на-

правит их на создание Фонда инфраструктур-

ных проектов. Оставшуюся сумму в размере 

330 миллионов 779 тысяч тенге, планирует-

ся направить на создание конструкторского 

бюро приборостроения АО «Национальное 

агентство по технологическому развитию», 

– говорится в сообщении. Премьер-министр 

Казахстана Серик Ахметов на коллегии мини-

стерства индустрии и новых технологий пору-

чал «ускорить работу по созданию Фонда ин-

фраструктурных проектов, который должен 

приступить к активной деятельности и при-

влекать инвестиции в создание и развитие ин-

фраструктуры». Кроме того, как информирует 

холдинг, совет директоров рассмотрел вопрос 

о приобретении доли участия в уставном ка-

питале ТОО «Центр сопровождения проек-

тов государственно-частного партнерства» 

(ЦСП ГЧП) с участием холдинга «Байтерек» 

и АО «Казахстанский центр государственно-

частного партнерства». «Уставный капитал 

Центра сопровождения проектов ГЧП состав-

ляет 200 миллионов тенге, из которых доля 

Холдинга «Байтерек» – 150 миллионов тенге 

или 75%. Вклад ГЧП составит 50 миллионов 

тенге или 25% доли участия», - отмечается в 

сообщении. Основной деятельностью Центра 

сопровождения проектов ГЧП будет являться 

содействие в структурировании и сопрово-

ждении инфраструктурных проектов, в том 

числе реализуемых с помощью механизма 

ГЧП. Среди предварительно одобренных 

проектов ЦСП – строительство обводной 

железнодорожной линии в обход станции г. 

Алматы; строительство многопрофильных 

клинических больниц на 300 коек в городах 

Алматы и Караганда. На заседании совета 

директоров также рассматривался вопрос об 

оптимизации структуры активов дочерних 

организаций. Согласно анализа, непрофиль-

ных активов в структуре холдинга нет. Одна-

ко, некоторые дочерние организации высту-

пают в качестве участников инвестиционных 

фондов или в реализации инвестиционных 

проектов. Таким образом, до конца текущего 

года АО «ФРП «Даму» выйдет из участия в 5 

микрокредитных организациях, АО «НАТР» 

в настоящее время ведет работу по при-

соединению ТОО «Алматинский региональ-

ный технопарк» к АО «Технопарк КазНТУ им 

К.Сатпаева» с целью оптимизации и активи-

зации деятельности технологических парков. 

АО «Национальный управляющий холдинг 

«Байтерек» создан в соответствии с Указом 

Президента Республики Казахстан от 22 мая 

2013 года.  (ИА «Новости-Казахстан») 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Аманжол Сагындыков

К
ак сообщила на прошлой неделе 
пресс-служба Единого накопитель-
ного пенсионного фонда (ЕНПФ), по 

итогам первого этапа процедуры приема-
передачи пенсионных активов и обяза-
тельств сумма пенсионных накоплений в 
фонде превысила 2,6 трлн тенге. «По ито-
гам завершения первого этапа процедуры 
приема-передачи пенсионных активов и 
обязательств АО «НПФ «GларHміт» в ЕНПФ 
открыто 1 433 470 ИПС, в том числе по 
договорам об обязательном пенсионном 
обеспечении – 1 420 212, по договорам 
о добровольном пенсионном обеспече-
нии – 8727, по договорам о добровольном 
профессиональном обеспечении – 4531. 
Общая сумма пенсионных накоплений 
присоединившихся вкладчиков составила 
444 104 733 тыс. тенге. В результате кон-
солидации пенсионных активов и обяза-
тельств девяти НПФ, включая АО «НПФ 
«ГНПФ», количество ИПС вкладчиков (по-
лучателей) ЕНПФ по всем видам договоров 
превысило 7,2 млн, сумма пенсионных на-
коплений – более 2,6 трлн тенге», – гово-
рится в сообщении.

По информации пресс-службы, перевод 
пенсионных активов из НПФ «GларHміт» 
был осуществлен в один операционный 
день. Пенсионные накопления (с учетом 
взносов и инвестиционного дохода) каж-
дого вкладчика (получателя) переданы в 
ЕНПФ в том размере, в котором они были 
сформированы в АО «GларHміт» на момент 
их передачи. В настоящее время вкладчи-
ки АО «GларHміт» являются вкладчиками 
ЕНПФ и могут воспользоваться услугами, 
предоставляемыми фондом.

Окончание второго этапа процедуры 
приема-передачи пенсионных активов 
запланировано на 3 июня 2014 года. В те-
чение второго этапа будут переданы фор-
маты, содержащие историю операций по 
ИПС вкладчика и при наличии изменений 
его реквизитов, а также определенный 
перечень документов, связанных с пен-
сионными активами и обязательствами, 
сформированными в период деятельности 
передающего фонда.

Чтобы понять, насколько крупные ком-
пании эффективны, можно прибегнуть к 
рейтингу 10 крупнейших банков, состав-
ленному ranking.kz и опубликованному в 
декабре 2013 года. Так вот по результатам 
исследования, самый высокий уровень 
оптимизации бизнес-процессов у «Казком-
мерцбанка». Доля операционных затрат к 
операционным доходам до начисления 
провизий (Cost to Income Ratio, CIR) со-
ставляет 20,7%. За год банк увеличил опе-
рационные доходы на 4 млрд тенге, но при 
этом сократил расходы на 964 млн тенге. 
Банк 2 года подряд повышает индекс опе-
рационной эффективности. В 2011 году 
(CIR) составлял 23,5%.

Агрегированный индекс операционной 
эффективности БВУ по CIR в III квартале 
достиг 42,79%. В III квартале 2012 года он 
составлял 43,81%.

Kaspi bank стал вторым по индексу 
операционной эффективности бизнеса – 

25,4%. За счет масштабных инвестиций в 
розничное направление банк наращивает 
операционные доходы. За год рост соста-
вил 83% (до 95 млрд тенге). При этом опе-
рационные расходы увеличились всего на 
56% (до 24 млрд тенге).

На 3-м месте – Сбербанк. Здесь доля 
операционных затрат к операционным до-
ходам – 39,2%.

Как отмечается в исследовании, в пост-
кризисный период прибыльность банков 
резко снизилась. В связи с этим банки на-
чали проводить оптимизацию операци-
онных расходов: сокращать численность 
персонала и фонда оплаты труда, снижать 
административные и общехозяйственные 
расходы, вплоть до закрытия отделений и 
избавления от непрофильных активов.

В целом по банковскому сектору за пе-
риод с октября 2011 по октябрь 2013 года 
показатель операционной эффективности 
сократился с 43,53% до 42,79%. Это сви-
детельствует о положительном тренде на 
рынке.

Проблема лишь в том, что и «Казком-
мерцбанк», и Kaspi bank – частные компа-
нии, для которых эффективность бизне-
са – единственная гарантия получения 
прибыли. Вместе с тем Сбербанк – это 
финансово-кредитное учреждение с боль-
шой долей государственного участия. 
Правда, с небольшой поправкой. В России 
банк выполняет множество несвойствен-
ных функций, тогда как в Казахстане, где 
он избавлен от них, он работает как част-
ная структура.

С государственными компаниями со-
всем другая история.

Так, летом 2013 года наш портал публи-
ковал «Рейтинг эффективности дочерних 
структур ФНБ «Самрук-Казына».

Тогда по результатам экспертного опроса 
выяснилось, что управление нацкомпания-
ми, входящими в структуру ФНБ «Самрук-
Казына», осуществляется неэффективно. И 
потому верить в то, что ЕНПФ будет управ-
ляться иначе, довольно сложно.

В принципе, пенсионная реформа, по 
которой одним из ее элементов должна 
была стать консолидация пенсионных от-
числений казахстанцев в ЕНПФ, назрева-
ла.

В последние годы частные НПФ до-
пустили большой разрыв между доход-
ностью пенсионных активов и уровнем 
инфляции. Именно это обстоятельство и 
стало решающим для властей, принявших 
решение создать единый государственный 
фонд вместо группы частных НПФ.

Правда, власти не стали долго разду-
мывать над тем, почему частные НПФ до-
пустили такой разрыв. Поэтому один из 
главных аргументов властей звучит так: 
частники не способны в текущих услови-
ях приумножить пенсионные накопления 
вкладчиков.

К сожалению, никто и не подумал над 
тем, почему у частных НПФ низкая доход-
ность. Тогда как на самом деле ответ лежал 
на поверхности: это следствие консерва-
тивного регулирования их деятельности 
и ограниченного набора финансовых ин-
струментов для инвестирования. Поэтому 
частные НПФ настаивали на пересмотре 
существующих подходов к регулирова-
нию и расширении инвестиционного по-
тенциала. Но власти не стали их слушать и 
взяли курс на консолидацию пенсионных 
накоплений в едином государственном 
фонде.

Безусловно, и эксперты, и экономисты, 
и некоторые чиновники финансового сек-

тора четко представляют то, к каким по-
следствиям может привести консолидация 
пенсионных отчислений казахстанцев.

Глава Национального банка сообщал, 
что, согласно схеме распределения инве-
стиций, 90% из них будет уходить на при-
обретение государственных ценных бу-
маг и облигаций фонда «Самрук-Казына», 
а также его дочерних компаний. Часть 
денег, не более 10%, могут быть исполь-
зованы для инвестирования, в том числе 
и за рубежом. При этом, по его словам, 
часть из вышеуказанных выше 10% инве-
стиций ЕНПФ, не вложенных в ГЦБ и ква-
зигосударственный сектор, может быть 
размещена на долгосрочных депозитах 
в банках второго уровня на конкурсной 
основе.

Он также отметил, что, по данным 
НБРК, инвестиционный портфель НПФ 
выглядит следующим образом: ГЦБ – 48%, 
ЦБ иностранных эмитентов – 9%, аффини-
рованное золото – 5%, вклады в БВУ – 10%, 
негосударственные ценные бумаги эми-
тентов РК – 28%.

Но просто консолидировать пенсион-
ные накопления в ЕНПФ и ждать хороших 
дивидендов не получится. Надо что-то де-
лать. Например, улучшить государствен-
ное регулирование и дать ЕНПФ больше 
финансовых инструментов. То же самое, 
что нужно было дать частным НПФ, чтобы 
они стали эффективными.

Гарантию сохранности теперь обеспе-
чит государство. Это и так ясно. Но стоило 
ли только из-за гарантии сохранности пен-
сионных активов затевать эту операцию 
(консолидацию пенсионных накоплений), 
понимая, что она лишь промежуточное 
звено, и проблемы эффективности сама по 
себе не решит?

Анна Видянова

З
а год свои рекламные бюджеты уве-
личили 50% топ-10 банков по акти-
вам. В 2013 году затраты на продви-

жение некоторых банков оказались в разы 
выше, чем у других игроков. Деловое из-
дание «Капитал.kz» выяснило, что за год 
позиции некоторых банков в рэнкинге по 
объему инвестиций в рекламу поменя-
лись. На прежних местах в 2013 году, как 
и в 2012 году, остались лишь Kaspi bank, 
«БТА Банк» и «АТФБанк».

Совокупный рекламный бюджет 
банков-лидеров за год увеличился на 3,6% 
(+252,5 млн тенге). В 2012 году расходы 
банков на продвижение составляли 6,9 
млрд тенге, в 2013 году – свыше 7,2 млрд 
тенге. Двигать рынок рекламы продолжа-
ют Kaspi bank, «Цеснабанк», «Народный 
банк», «Банк ЦентрКредит» и «АТФБанк». 
Именно эти игроки банковского сектора 
за год нарастили свои расходы на рекламу, 
доля их бюджетов в общем объеме затрат 
на продвижение составила 57,2%.

За год в значительной степени увели-
чил свои инвестиции в продвижение «Цес-
набанк» (+61,2%). В 2012 году он потратил 
на рекламу 550,5 млн тенге, в 2013 году 
– более 887,7 млн тенге. Активное нара-
щивание рекламного бюджета фининсти-
тутом можно проследить также и по пози-
циям банка в рейтинге затрат на рекламу. 
Если в 2012 году «Цеснабанк» был 7-м по 
инвестициям в продвижение, то в 2013 
году он поднялся на пять строчек до 2-го 
места. За год банк также нарастил свою 
долю затрат на рекламу в общехозяйствен-
ных расходах с 14,8% до 17,8%. Банк занял 
первое место по этому показателю в 2013 
году, в 2012 году он был четвертым.

Вторая строчка по росту затрат на ре-
кламу принадлежит «Народному банку». 

За год банк нарастил свой рекламный 
бюджет на 32,1%. В 2013 году он занял 
4-ю позицию по объему расходов на 
продвижение – 845,1 млн тенге. В 2012 
году этот показатель был заметно ниже 
– 639,6 млн тенге. «Народный банк» в 
2013 году с 4-й строчки по затратам на 
рекламу сместил ДБ «Сбербанк России». 
Напомним, что в 2012 году «Народный 
банк» занимал 6-е место по расходам 
на рекламу. Как и в 2012 году, банк про-
должает удерживать 8-е место по доле 
затрат на рекламу в общехозяйственных 
расходах. В 2012 году она составляла 5%, 
в 2013 году – 5,4%.

Замкнул топ-3 банков по темпам роста 
расходов на рекламу «Банк ЦентрКредит». 
По сравнению с 2012 годом он увеличил 
объем инвестиций на продвижение на 
31,2%. Банк оказался на 6-м месте по раз-
меру рекламного бюджета – 609,3 млн 
тенге. В 2012 году банк был на две строчки 
ниже – 464,5 млн тенге. «Банк ЦентрКре-
дит» второй год удерживает седьмую по-
зицию по доле затрат на рекламу в обще-
хозяйственных расходах. В 2012 году доля 
расходов на продвижение в структуре 
общехозяйственных затрат не превышала 
6,3%, в 2013 году – 7,3%.

За год «АТФБанк» практически на треть 
увеличил свои затраты на продвижение 
(+24,8%). Банк в 2013 году, как и в 2012 
году, зафиксировался на 10-й строчке по 
расходам на рекламу. Так, в 2012 году банк 
вложил в рекламу 209,6 млн тенге, в 2013 
году – 261,6 млн тенге. За год доля расходов 
на рекламу в общехозяйственных затратах 
«АТФБанка» практически не изменилась. 
В 2012 году она не превысила 4,2%, в 2013 
году – 4,8%.

Kaspi bank уже на протяжении двух лет 
продолжает удерживать лидирующую 
строчку по объему средств, направлен-

ных на рекламу. В 2012 году банк инве-
стировал в свое продвижение 1 млрд 296 
млн тенге, в 2013 году – 1 млрд 529 млн 
тенге. Kaspi bank в прошлом году потра-
тил на рекламу в 5,8 раза больше, чем 
«АТФБанк», в 5 раз больше, чем «БТА 
Банк», в 2,8 раза больше, чем ДБ «Сбер-
банк России» и «Альянс банк» каждый в 
отдельности, в 2,5 раза больше, чем «Банк 
ЦентрКредит». За год банк нарастил свой 
рекламный бюджет на 233,2 млн тенге 
(+18%). Банк, как и в 2012 году, продол-
жает удерживать вторую позицию по доле 
затрат на рекламу в общехозяйственных 
расходах. Хотя за год банк немного сни-
зил эту долю – с 17,9% до 15,1%.

В значительной степени сжал свой 
рекламный бюджет «БТА Банк» (-27,2%). 
Если в 2012 году банк потратил на продви-
жение 412,9 млн тенге, в 2013 году – 300,6 
млн тенге. Банк второй год находится на 
9-м месте по объему средств, направлен-
ных на рекламу. В 2013 году он замкнул 
рэнкинг топ-10 банков по доле затрат на 
рекламу в общехозяйственных расходах 
– 1,4%. В 2012 году этот показатель не пре-
вышал 1,2%.

ДБ «Сбербанк России» за год снизил 
свои затраты на рекламу на 25,9% (-191,7 
млн тенге). В 2012 году банк вложил в 
свое продвижение 739,9 млн тенге, в 2013 
году – 548,2 млн тенге. В 2013 году банк 
переместился на 4 строчки вниз по объему 
рекламного бюджета. В 2012 году банк за-
нимал 4-е место по затратам на продвиже-
ние, в 2013 году 8-е. ДБ «Сбербанк России» 
за год уменьшил долю расходов на рекла-
му в общехозяйственных расходах с 17,9% 
до 10,6%.

«Альянс банк» по сравнению с 2012 го-
дом снизил свои расходы на рекламу на 
19,3%. В 2012 году банк потратил на про-
движение 686,6 млн тенге, в 2013 году 

– 554,3 млн тенге. В 2013 году банк спу-
стился на 2 строчки. В 2012 году «Альянс 
банк» занимал 5-ю позицию по реклам-
ному бюджету, в прошлом году банк 
сдвинулся на 7-ю строчку. Банк снизил 
долю затрат на продвижение в своих об-
щехозяйственных расходах с 9,8% в 2012 
году до 7,6% в 2013 году. Банк второй год 
удерживает шестую строчку по этому по-
казателю.

За год «Евразийский банк» уменьшил 
затраты на продвижение на 16,8%. Банк 
по сравнению с 2012 годом снизился на 
одну строчку по объему инвестиций в ре-
кламу. В 2012 году банк занимал 2-ю пози-
цию по расходам на рекламу – 1 млрд 017 
млн тенге. В 2013 году банк сдвинулся на 
3-ю строчку – 845,9 млн тенге. За год банк 
также сжал свою долю затрат на рекламу в 
общехозяйственных расходах. В 2012 году 
этот показатель был на уровне 20%, в 2013 
году – 13,4%.

«Казкоммерцбанк» сжал свой реклам-
ный бюджет на 11,8%. За год банк снизил-
ся на 2 позиции по затратам на продвиже-
ние. В 2012 году Казком занимал третью 
строчку по вложениям в рекламу, в 2013 
году – пятую. В 2012 году банк вложил в 
продвижение 953,6 млн тенге, в прошлом 
году – 840,8 млн тенге. За год доля  расхо-
дов на рекламу в общехозяйственных за-
тратах банка практически не изменилась, 
в 2012 году она не превысила 8,8%, в 2013 
году – 7,7%.

Впрочем, как отмечают банки, каждый 
из них может включать в статью «расходы 
на рекламу» различные затраты. В связи 
с этим, как говорят банкиры, структура 
рекламного бюджета банков может не-
много отличаться. Соответственно, раз-
личия будут и в финансовых показателях, 
характеризующих объем расходов на ре-
кламные цели.

Пенсионные накопления 
в сохранности, но неэффективны

За год некоторые банки на треть 
повысили затраты на рекламу
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В рамках официального визита пре-

зидента РК Нурсултана Назарбаева в Ко-

ролевство Нидерландов, МИНТ РК, АО 

«Национальное агентство по экспорту и инве-

стициям «KAZNEXINVEST» и Посольство РК в 

Гааге провели ряд инвестиционных мероприя-

тий. В частности, накануне Глава государства 

посетил выставку-презентацию совместных 

казахстанско-нидерландских инвестиционных 

проектов. На выставке были презентованы 25 

перспективных проектов на сумму более 330 

млн евро таких ведущих нидерландских компа-

ний, как RoyalTenCate, Damen, ShellDevelopment, 

KeyGene, Flowserveи др. Среди перспективных 

проектов следует отметить производство ком-

позитных материалов, сельскохозяйственной 

техники, гусеничных систем, насосного агре-

гата, рентген-аппаратов, дезинфицирующих 

средств. В этот же день были подписаны 11 

двусторонних инвестиционных документов 

более чем на 220 млн евро. Среди них 2 мемо-

рандума о взаимопонимании, подписанных 

АО «KAZNEXINVEST» МИНТ РК: – с компанией 

«Shell» – о реализации проектов по развитию в 

Казахстане научно-исследовательских проек-

тов, – с компанией «Flowserve International B.V.» 

– о расширении проекта «Сервисный центр по 

ремонту насосного оборудования», предполага-

ющий сборку насосного агрегата в Казахстане. 

Кроме того, подписаны: меморандум о намере-

нии между ТОО «Корпорация OTAN Medical» и 

Dr. Schumacher по строительству завода меди-

цинских дезинфицирующих средств; меморан-

дум между АО «НК «Казахстан инжиниринг» и 

Ассоциацией нефтегазовых и нефтесервисных 

компаний «IRO» о совместной реализации про-

ектов в нефтесервисной отрасли. (Управление 
информации МИНТ РК)

ИННОВАЦИОННЫЕ 
ПРОДУКТЫ РК

Казахстанские компании предлагают свои 

инновационные продукты на VI междуна-

родном промышленном форуме «Uzbekistan 

Industrial Forum – 2014». По данным организато-

ра – выставочной компании «IEG Uzbekistan», в 

форуме принимают участие более 50 предприя-

тий из Германии, Швейцарии, Пакистана, ОАЭ, 

Италии, Ирана, Турции, Чехии, Нидерландов и 

Польши. Казахстан представлен стендами ком-

пании ТОО «СП «Минова Казахстан»» и «Tekri». 

По словам директора ТОО «СП «Минова Казах-

стан»» Петра Оленченко, их компания прини-

мает участие на выставке в Ташкенте во второй 

раз. Компания специализируется на выпуске 

оборудования для горнорудных предприятий 

Казахстана, в том числе «Казахмыс», «Арселор 

Миттал Темиртау», Метростроем в Алматы и 

другим. «Мы производим полимерные ампулы, 

своего рода клей, металлические анкера, поли-

уретановые смолы, органоминеральные смо-

лы, цементные смеси», – пояснил П. Оленчен-

ко. «У нас имеется опыт работы в Узбекистане. 

Благодаря нашему оборудованию, совместно 

с российской компанией, мы нейтрализовали 

большой приток воды на одном из рудников на 

территории страны. К сожалению, в Узбекиста-

не, Кыргызстане, Таджикистане наши техно-

логии еще не освоены. Мы хотели бы работать 

с узбекскими предприятиями», – заметил ди-

ректор СП. Как отметил руководитель про-

ектных работ павлодарской компании «Tekri» 

Шамиль Магомедов, «компания занимается 

производством тренажеров, интерактивных 

модулей и систем обучения, демонстрацией 

различных продуктов с применением совре-

менных 3D-технологий. С помощью наших раз-

работок можно продемонстрировать продукты 

различного направления, обучить процессу 

любой сложности с интерактивной подачей ма-

териала. В Ташкенте мы впервые, работаем на 

рынке Казахстана порядка трех лет, в прошлом 

году открыли филиал в Омске. В текущем году 

планируем выйти на рынок Узбекистана. В Ка-

захстане мы являемся единственной компани-

ей  по нашему направлению». (zakon.kz)

BANK RBK УВЕЛИЧИЛ 
УСТАВНЫЙ КАПИТАЛ 
НА 34%

Казахстанский Bank RBK увеличил устав-

ный капитал на пять миллиардов тенге за счет 

размещения 500 тысяч простых акций, со-

общила пресс-служба банка. «Данные акции 

были размещены в результате серии сделок 

среди действующих акционеров банка, обла-

дающих правом преимущественной покупки 

акций. Уставный капитал банка после разме-

щения акций новой эмиссии увеличился на 

34% (до 19,5 миллиарда тенге), собственный 

капитал – на 37% (до 22,3 миллиарда тенге)», – 

говорится в пресс-релизе. Председатель совета 

директоров Bank RBK Фарид Люхудзяев, слова 

которого приводятся в сообщении, отметил, 

что планомерное наращивание капитала, 

позволяющее соблюдать адекватное соот-

ношение собственного капитала к растущим 

активам, является частью стратегии развития 

банка и демонстрирует продолжающуюся 

поддержку акционерами роста финансового 

института. По его данным, до конца 2014 года 

банк планирует увеличить уставный капитал 

еще на 15 миллиардов тенге, а совокупный 

капитал довести до порядка 40 миллиардов 

тенге. Согласно сообщению, привлеченные 

средства будут направлены на финансиро-

вание корпоративного сектора экономики и 

кредитование казахстанских предприятий 

малого и среднего бизнеса. По состоянию на 1 

марта 2014 года активы банка составили 235,1 

миллиарда тенге, ссудный портфель – 148,3 

миллиарда тенге, средства клиентов – 200,4 

миллиарда тенге, в том числе вклады физи-

ческих лиц – 42,3 миллиарда тенге. Прибыль 

банка за январь-февраль 2014 года составила 

290,7 миллионов тенге, что в два раза превы-

шает аналогичный показатель 2013 года. (ИА 
«Новости-Казахстан») 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН
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Бизнес-афоризмы
Вы никогда не решите проблему, если 
будете думать так же, как те, кто ее создал.

Альберт Эйнштейн

Лучший способ запомнить что-нибудь 
– постараться это забыть.

Монтень

Тот, кто думает, что может обойтись без других, ошибается; 
но тот, кто думает, что другие не могут обойтись без него, 
ошибается еще сильнее. 

Ларошфуко

Без сомнения, бережливость лучше расточительства, 
но также неоспоримо, что она хуже полезной затраты.

Генри Форд
 

Виктория Говоркова

В 
2001 году одним из важнейших со-
бытий в мире информационных 
технологий явился выпуск компани-

ей Microsoft операционной системы (ОС) 
Windows XP. Прошло уже 13 лет, и многие 
события того времени стали историей, но 
не эта ОС, которая до сих пор устраивает 
пользователей уровнем предоставляемых 
возможностей.

У нее, бесспорно, много достоинств, но 
пользоваться Windows XP сейчас – это все 
равно, что ездить на «Москвиче», говорит 
Андрей Бешков, руководитель программы 
безопасности Microsoft Russia.

Однако, согласно данным сайта 
netmarketshare.com, по итогам 2013 года 
Windows XP все еще используется на 
35,44% ПК в мире, Vista – 4,39%, Windows 
7 – 45,38%, Windows 8 – 5,21%.

Риски и угрозы
Для своего времени это была новаторская 
ОС, но мир изменился. Сегодня большин-
ство пользователей ожидает от продуктов 
таких возможностей, появление которых в 
2001 году трудно было представить. Что-
бы дать дорогу инновационным возмож-
ностям новой ОС (вообще же, за эти годы 
были выпущены три версии Windows), 
компания объявила о том, что 8 апреля 
2014 года поддержка Windows XP будет 
окончательно прекращена.

На самом деле развитие Windows XP 
остановилось уже давно, в систему больше 
не добавляют новые возможности и под-
держку новых технологий. Полное оконча-
ние поддержки будет означать появление 
уязвимостей, которые позволят злоумыш-
ленникам попасть в систему в обход защи-
ты. Таким образом, компьютеры с Windows 
XP, выходящие в Сеть, будут находиться 
под постоянной неустранимой угрозой.

По словам Андрея Бешкова, появились 
новые угрозы, изменилась и мотивация 
атакующих – если раньше злоумышленни-
ки хотели добиться славы, сейчас главное 
для них получить финансовую выгоду.

И если даже на вашем компьютере с 
Windows XP установлено антивирусное ре-
шение, это вовсе не означает, что компью-
тер защищен.

Прекращение поддержки XP будет 
означать, что при появлении какой-то но-
вой уязвимости в Windows 7 или в Windows 
Vista атакующие сразу же попробуют при-
менить ее и в XP. И она, скорее всего, будет 
работать и попадет в автоматизированные 
системы для атак, которые поразят огром-
ное количество систем. 

Андрей Бешков поясняет, что вредонос-
ный код должен заразить достаточное ко-
личество ПК, чтобы попасть в сборочные 
системы, в почтовые ящики, зарегистри-
рованные для спама, чтобы антивирус его 
просканировал и отправил в компанию 
– разработчика антивируса. На все это 
требуется время. Срок жизни антивирус-
ной сигнатуры – 8 часов. Через 8-24 часа 
выпускается обновление. Но сейчас есть 
сервисы, которые постоянно мутируют 
вирусы, перешифровывают их и их сиг-
натуры каждый раз в течение 3-4 часов. 
В этом случае антивирус не успевает. Он 
бесполезен, бессилен против уязвимостей 
в системных компонентах, а вероятность 
того, что уязвимый код запустится с более 
высокими привилегиями, чем антивирус, 
есть. Этот код может уничтожить анти-
вирус, приостановить или спрятаться от 
него.

Кроме того, после окончания поддерж-
ки антивирусные компании также снизят 
инвестиции в защиту Windows XP.

Домашние пользователи обновляют 
операционную систему быстрее, а вот 
госструктуры считают, что если они отго-
родятся от интернета, то им удастся избе-
жать опасностей, забывая про инсайдеров 
и разозленных сотрудников. Если злоу-
мышленники проникнут в компьютерную 
сеть компании, это может грозить ей мил-
лионными убытками.

Сегодня вредоносная активность в 
интернете выросла многократно, самым 
огромным каналом распространения ви-
русов стали социальные сети, где пользо-
ватель сам скачает, разрешит и сам запу-
стит. А если появляется дешевый способ 
проникнуть на машину пользователя, 
хакеры им обязательно воспользуются. А 
это значит, что к ним попадут приватные 
данные: пароли к онлайн-банкингу, акка-
унты в онлайн-играх, письма, фото – все, 
что хранится на ПК, может стать доступ-
ным третьим лицам.

Отметим, что домашние пользователи, 
по статистике, меняют ОС намного чаще, 
чем корпоративные, зачастую покупая ПК 
уже с предустановленной ОС. По данным 
GFK, сейчас на рынке порядка 70% ком-
пьютеров продается с предустановленной 
Windows 8, еще порядка 25% – Windows 7, 
и совсем немного компьютеров продаются 
без операционной системы – меньше 10% 
от общего числа.

Трудности перехода
Основными причинами нежелания обнов-
лять ОС частные пользователи называют 
непривычный интерфейс, а корпоратив-

ные – сложности с локализацией прило-
жений и отдельных программ, а также 
финансовые ограничения в IT-бюджетах 
компаний.

Как пояснил Андрей Бешков, бояться 
нового интерфейса не стоит, тем более что 
в Windows 8.1 всего лишь одним нажатием 
мышки рабочий стол можно сделать та-
ким же привычным, как в XP. Отправлять 
и получать почту, серфить в интернете, на-
бирать тексты в Word, распечатывать до-
кументы можно так же, как вы привыкли, 
только на обновленной ОС это будет бы-
стрее и безопаснее.

Если говорить о корпоративных поль-
зователях, важно отметить, что эксплуа-
тация XP с каждым годом растет в стоимо-
сти, цифры большие и даже оправдывают 
переход на новую ОС. Согласно исследова-
ниям IDC, для ПК пятилетней давности с 
ОС Windows XP затраты на продуктивную 
работу пользователей на один ПК в год 
практически удвоились с $177 во второй 
год до $324 в пятый год, а расходы на IT-
специалистов выросли с $451 во второй 
год до $766 в пятый год. Рост расходов свя-
зан с разнообразными проблемами, не все 
из которых относятся непосредственно к 
операционной системе. Тем не менее все 
эти проблемы типичны для старых реше-
ний и требуют трудозатрат IT-отдела и 
вмешательства службы поддержки.

Для того чтобы организации могли на-
чать цикл замены Windows XP, им требу-
ется уверенность и готовность принять 
на себя капитальные затраты с предполо-
жением, что они окупятся за счет сокра-
щения операционных затрат. В процессе 
миграции лицензионная составляющая 
не самая большая, больше стоит экспер-
тиза, навыки, миграция приложений и 
железо.

Как рассказал «Капитал.kz» Герман 
Тишендорф, управляющий директор, ку-
рирующий направление IT в Евразийском 
банке, с точки зрения IT-бюджета мигра-
ция на новую ОС обходится не так дорого. 
«В целом сумма, которую необходимо за-
тратить на обновление ОС, сильно зависит 
от компании. Мы обладали некоторым 
преимуществом – поток приложений, ко-
торые мы используем, уже работали под 
этой ОС. Процесс миграции не ударил по 
нашему бюджету, нам это было незатрат-
но сделать», – говорит он.

Хотя сложности с адаптацией приложе-
ний также не проблема, убеждает Андрей 
Бешков. «Есть масса способов их мигриро-
вать. Это, например, виртуализация, ког-
да приложение запускается в некоем кон-
тейнере и ОС в зависимости от того, что 

«сказал» администратор, начинает выда-
вать себя за Windows XP, то есть эмулирует 
для него привычную среду. Приложение 
упаковывается в контейнер и присылает-
ся администратором через сеть, то есть 
пользователь ничего не настраивает, оно 
разворачивается автоматически, живет в 
изолированной от ОС среде. Есть вариант 
с виртуальной машиной, на которой стоит 
старая ОС, но пользователь этого не ви-
дит, а видит только окошко приложения», 
– рассказывает эксперт.

Необходимо помнить, что безопасность 
это процесс, а не продукт, ей нужно посто-
янно заниматься. В этом смысле миграция 
базовая процедура, как периодическая 
сдача автомобиля на техобслуживание.

Дилемма: куда мигрировать?
«Если заказчик уже начал мигрировать 
на Windows 7, то мы рекомендуем своим 
корпоративным пользователям продол-
жить этот процесс, пытаясь посмотреть 
на Windows 8 и ее дополнительные пре-
имущества. Но если заказчик все еще на 
XP, то мы предлагаем сразу переходить 
на Windows 8, потому что нет смысла ис-
пользовать предыдущую версию. Пока мы 
видим, что большинство заказчиков все 
еще по инерции используют Windows 7, но 
крупные заказчики планируют миграцию 
на Windows 8», – говорит Георгий Копи-
лашвили, руководитель бизнес-группы 
Windows, Microsoft Kazakhstan.

Если посмотреть на статистику, за пер-
вый год Windows 7 продалась в количестве 
240 млн лицензий, за первые 15 месяцев 
было продано более чем 200 млн лицензий 
Windows 8. Обе ОС продолжают прода-
ваться параллельно. Но рынок ПК умень-
шается, появляются новые форм-факторы. 
Поэтому на сужающемся рынке продажи 
Windows 8 демонстрируют очень хорошие 
результаты.

Миграция для крупных компаний про-
цесс не быстрый. К примеру, Герман Ти-
шендорф рассказал, что в Евразийском 
банке решение о миграции на Windows 
7 было принято в то время, когда еще не 
было стопроцентной уверенности, что 
Windows 8 – это готовый к установке про-
дукт. С точки зрения минимизации ри-
сков было принято решение о миграции 
на Windows 7. «Мы начали этот процесс в 
2013 году, но стратегическое решение о 
миграции было принято в 4 квартале 2012 
года. Общий процесс миграции занял око-
ло 9 месяцев. Половину этого срока про-
водились подготовительные процедуры. 
Необходимо было модернизировать парк 
компьютеров, адаптировать приложения, 
синхронизировать процессы, и только 
потом заниматься непосредственно ми-
грацией. Переход на Windows 7 занял еще 
примерно 4 месяца. Процесс обновления 
позволил гораздо более эффективно ис-
пользовать имеющиеся ресурсы, инфра-
структура стала более гомогенная», – от-
метил он.

Есть компании со сложной IT-
инфраструктурой, в которых происходит 
одновременная миграция на две ОС. Так, к 
примеру, российский Сбербанк объявил о 
том, что пересадит 150 тыс. своих сотруд-
ников на Windows 8 в течение двух лет и 
параллельно в некоторых подразделениях 
идет процесс миграции на Windows 7.

Хорошие новости для банкиров
Microsoft будет продолжать выпускать кри-
тические обновления для встраиваемых 
версий Windows XP, в частности Windows 
Embedded, на базе которой работают, в 
том числе, большинство банкоматов, до 
января 2016 года. Это даст банкам больше 
времени на обновление ПО банкоматов, 
большинство которых сейчас работают 
на базе Windows XP. В рамках продленной 
техподдержки компания будет предостав-
лять критические обновления безопас-
ности, однако для получения обновлений 
системы в других областях, не связанных 
с безопасностью, бизнесам придется под-
писывать с Microsoft индивидуальные 
контракты.

Напомним, у Microsoft есть такая услу-
га, когда ОС прошла все свои жизненные 
циклы, окончательная поддержка прекра-
щена, за дополнительную плату возмож-
но заказывать к ней обновления, которые 
будут писаться специально для нее, но это 
очень дорого и экономически невыгодно. 
Такие вещи могут себе позволить только 
очень крупные организации. К примеру, 
недавно правительство Ирландии купило 
контракт на такую поддержку за несколь-
ко миллионов долларов. В большинстве 
случаев дешевле купить новое оборудова-
ние, которое будет поддерживать новую 
ОС и перейти на него, потому что когда-то 
это закончится и контракт придется прод-
левать. Ведь невозможно вечно поддержи-
вать жизнь в «Москвиче».

Windows XP уходит 
в историю
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Президент Казахстана Нурсултан На-

зарбаев встретился с членами казахстанско-

нидерландского политического клуба «Дру-

зья Казахстана в Нидерландах», передает 

Kazakhstan Today. В ходе встречи Нурсултан 

Назарбаев отметил заинтересованность в со-

трудничестве с голландскими компаниями и 

расширении сфер взаимодействия, сообщила 

пресс-служба главы государства. «Инвести-

ции Нидерландов в экономику Казахстана 

составляют $30 млрд. Взаимный товарообо-

рот находится на уровне $10 млрд – этот по-

казатель самый высокий среди стран ЕС. 

Сейчас Казахстан реализует индустриально-

инновационную программу, в рамках кото-

рой создано более 500 предприятий, открыто 

порядка 600 тысяч рабочих мест. И мы при-

глашаем голландские компании для совмест-

ной работы. Наша страна заинтересована в 

развитии перерабатывающих предприятий в 

нефтегазовой сфере, цветной и черной метал-

лургии, химической отрасли. Мы предостав-

ляем для таких производств преференции и 

создаем соответствующую инфраструктуру. 

Также интерес представляет сотрудничество 

в информационной сфере и сельском хозяй-

стве», – сказал президент Казахстана. Нур-

султан Назарбаев также отметил высокий 

уровень сотрудничества Казахстана с рядом 

крупных компаний Франции, Германии, Ис-

пании и подчеркнул, что республика входит 

в число 20 стран с наибольшим объемом при-

влеченных иностранных инвестиций. Главе 

государства были презентованы новая гол-

ландская почтовая марка с изображением 

президента Казахстана и новый сорт тюльпа-

на «Президент Назарбаев», а также объявле-

на инициатива мэрии города Роттердам от-

крыть новую площадь «Астана». (Kazakhstan 
Today) 

САММИТ ПО ЯДЕРНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ 

Президент Казахстана Нурсултан Назар-

баев принял участие в пленарном заседании 

Саммита по ядерной безопасности в Гааге. «В 

своем выступлении глава государства отме-

тил, что инициатива президента США Барака 

Обамы по проведению глобальных саммитов 

по ядерной безопасности сыграла историче-

скую роль в укреплении мира и безопасно-

сти на планете. Президент Казахстана также 

подчеркнул, что данные саммиты стали пло-

щадкой для поиска подходов к решению клю-

чевых вопросов повестки дня», – сообщает 

пресс-служба президента РК. Нурсултан На-

зарбаев сообщил, что наша страна продолжа-

ет последовательно выступать за укрепление 

глобальной ядерной безопасности, и в этой 

связи обозначил ряд направлений, на кото-

рые необходимо направить усилия. В качестве 

одного из них отмечено полное и всеобщее 

ядерное разоружение, которое является един-

ственной гарантией ядерной безопасности. 

Еще одной неотложной задачей президент Ка-

захстана назвал противодействие ядерному 

терроризму и искоренение его основ. «Вместе 

с тем, антитеррористическая кампания не 

должна ограничивать право государств на 

мирные ядерные программы, обмен техноло-

гиями и оборудованием, знаниями и опытом. 

Казахстан планирует развивать производство 

полного цикла ядерного топлива для АЭС и 

строить атомные станции», – сказал Нурсул-

тан Назарбаев. (Kazakhstan Today) 

В АСТАНЕ ПРОЙДЕТ 
«ТРАНСЕВРАЗИЯ-2014»

22 мая в рамках VII Астанинского эко-

номического форума в столице Казахстана 

пройдет XIX международная конференция 

по транзитно-транспортному потенциалу 

«ТрансЕвразия-2014», говорится в сообще-

нии пресс-службы Министерства транспорта 

и коммуникаций Казахстана. Ожидается, 

что на площадке конференции будет подпи-

сано соглашение между правительствами 

Казахстана, Турции, Азербайджана и Грузии 

по проекту Silk Wind, цель которого состо-

ит в запуске контейнерного поезда «Китай-

Казахстан-Каспий-Кавказ-Турция-Европа». «В 

работе конференции примет участие порядка 

300 делегатов из более чем 20 стран, в том 

числе представители транспортных ведомств 

стран Европы, Азии, СНГ, Балтии, главы ди-

пломатических корпусов, представители око-

ло 15 международных и финансовых органи-

заций, около 100 зарубежных транспортных 

компаний и более 60 крупнейших компаний 

Казахстана», – говорится в сообщении. Также 

в рамках конференции планируется проведе-

ние сессии межправительственной комиссии 

ТРАСЕКА «Черноморско-каспийский транзит» 

и второй раунд встречи министров транс-

порта Совета сотрудничества тюркоязычных 

стран.  (kapital.kz)

ЗАПАСЫ АЛЮМИНИЯ 
В РК ОЦЕНИВАЮТСЯ 
В 809 МЛН ТОНН

Прогнозные ресурсы алюминия в Казах-

стане оцениваются в 809 млн тонн, об этом 

сообщил председатель комитета геологии и 

недропользования министерства индустрии 

и новых технологий республики Базарбай 

Нурабаев. «Основная их часть сосредоточе-

на в пределах Торгайской бокситоносной 

провинции (Костанайская область), где воз-

можно выявление бокситов карстового (23% 

от ресурсов страны) и карстово-эрозионного 

(61,4 процентов) геолого-промышленных 

типов», – отметил Нурабаев, выступая на со-

вещании на тему «Состояние сырьевой базы 

цветных металлов (медь, свинец, цинк, алю-

миний), направление и пути развития гео-

логоразведочных работ на цветные металлы 

в Казахстане». По его информации, государ-

ственным балансом учтены запасы по 24 

месторождениям. В период с 2003 по 2012 гг. 

в эксплуатации находились от 5 до 8 место-

рождений. Всего было добыто 47 млн тонн 

бокситов, из них в 2012 году – 4,7 млн тонн. 

Казахстан по запасам алюминия (бокситов) 

занимает второе место после России среди 

стран СНГ. (zakon.kz) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Виктор Сапожников

К
азахстанцы в последние годы актив-
но осваивают рынок заграничной 
недвижимости. На сегодняшний 

день от 400 до 500 тыс. граждан республи-
ки являются собственниками зарубежных 
квадратных метров. И это количество с 
каждым годом растет. Едва ли не каждый 
казахстанец, у которого есть свободные 
деньги, стремится купить жилье за гра-
ницей. О перспективах инвестиций в за-
граничную недвижимость, о популярных 
странах и ценах, о развитии в Казахстане 
рынка курортного жилья, а также о том, 
насколько упадет в 2014 году стоимость 
казахстанских квадратных метров дело-
вой еженедельник «Капитал.kz» погово-
рил с Ермеком Мусреповым, президентом 
Казахстанской федерации недвижимости.

- Какие страны сегодня популярны у 
казахстанцев? Куда идут инвестиции?

- Сегодня, как и раньше, у жителей на-
шей страны популярно европейское на-
правление: Великобритания, Франция, 
Испания, Италия и Германия, а также по-
бережье Средиземного и Черного морей – 
ОАЭ, Турция и Болгария. Конечно, сейчас 
темпы покупки зарубежной недвижимо-
сти не такие интенсивные, какими были 
до финансового кризиса, но все-таки по-
купки происходят. Как правило, богатые 
люди покупают элитное жилье в Лондоне, 
на курортах южной Франции и в фешене-
бельных районах Испании. Для покупате-
лей, у которых не так много денег, во всех 
указанных странах доступно экономичное 
жилье категории «B» от 30 до 60 тыс. евро.

- Я думаю, всех интересует прогноз 
по изменению цен в 2014 году. Как вы 
считаете, цены на зарубежную недви-
жимость будут расти или падать?

- Сегодня на рынке недвижимости 
мы видим вялотекущую стагнацию. Во-
первых, еще не преодолен кризис, а рынок 
жилья всегда является отражением эконо-
мических процессов. Так, например, не-
когда популярная недвижимость Греции 
из-за финансовых проблем обесценилась 
в разы. Замки или поместья с виноградни-
ками во Франции, которые раньше стоили 
по 10-15 млн евро, сегодня приобретаются 
в 5 раз дешевле.

Во-вторых, за границей наблюдается 
перенасыщенность строительных объ-
ектов и на сегодняшний день возведение 
многих из них заморожено. Так, например, 
в Испании много недостроенных объектов 
с хорошим потенциалом. Однако инвесто-
ры не дремлют и со временем перспектив-
ные стройки будут доведены до ума.

Можно сказать, что сегодня цены прак-
тически на дне и если человек давно меч-
тает о заграничной недвижимости, то 
сейчас для покупателей наблюдается бла-
гоприятная конъюнктура.

Что касается 2014 года, то думаю, мы 
будем наблюдать следующую картину 
– очень качественные объекты недвижи-
мости класса «А» в популярных странах 
будут оставаться на прежнем уровне либо 
постепенно дорожать. Как, например, лон-
донская недвижимость, которая является 
мечтой для многих потенциальных поку-
пателей и вследствие этого постоянно до-
рожает.

Что касается более демократичных 
объектов класса «В», то здесь мы ожидаем, 
что в результате благоприятной ценовой 

конъюнктуры в 2014 году возрастет поку-
пательская активность.

В целом будут разнонаправленные це-
новые тренды, зависящие от экономиче-
ской ситуации, места расположения, каче-
ства строительства и других факторов. И, 
кстати, в последние годы при выборе жи-
лья для покупки на первый план выходит 
политическая стабильность. Как вы види-
те, за последние годы во многих странах 
происходили народные волнения и даже 
вооруженные столкновения.

- Повлияет ли кризис на Украине на 
цену квадратных метров?

- Мне кажется, что политические игры, 
которые сейчас происходят, – это просто 
информационный шум. Пройдет некото-
рое время и все это уляжется. Потому что 
ссориться всерьез и надолго никому не вы-
годно. Слишком большими будут убытки. 
Работать надо и зарабатывать деньги.

- Чем интересны инвестиции в зару-
бежное жилье?

- Конечно, сегодня нет какой-то массо-
вой или повальной скупки зарубежной не-
движимости. Это раньше многие стреми-
лись на Запад посмотреть на заграничную 
жизнь. Сегодня уровень жизни в Казах-
стане также на довольно высоком уров-

не. А самое главное, у нас в стране мир и 
стабильность. Думаю, что те граждане, 
кто покупает зарубежную недвижимость, 
преследуют следующие цели. Одни хотят 
вложить и сохранить деньги. Вторые же-
лают получить доход. Третьи находят ком-
фортный отдых в своем жилье. Четвертые 
покупают жилье для детей, которые едут 
учиться за границу.

- Скажите, а есть какая-то статистика 
о том, сколько казахстанцев имеют жи-
лье за границей?

- Статистики как таковой нет. Есть 
только записи по сделкам у риелторов, но 
они все разрознены. Если человек покупа-
ет квартиру в другой стране напрямую у 
застройщика, в Казахстан такая информа-
ция не поступает. И вообще, сделки по не-
движимости – это закрытая информация. 
Покупатели не часто афишируют такие по-
купки. По моим расчетам, до сегодняшне-
го дня до 5% казахстанцев успели купить 
жилье за границей, впрочем, многие уже 
успели его продать. Реально же владель-
цами зарубежных апартаментов является 
2-3% наших сограждан.

- Это большие цифры. По сути, из 
страны вывозятся десятки миллиардов 
долларов для развития экономик дру-

гих стран. Почему нельзя строить ка-
чественную недвижимость для отдыха 
в Казахстане? Например, на берегу Ка-
спийского моря или озера Алаколь? Те 
же россияне или даже европейцы, воз-
можно, захотели бы покупать нашу не-
движимость.

- Действительно, возможностей у на-
шей страны много. Но Казахстан только 
к этому идет. Мы наконец начали разби-
раться со своей недвижимостью, которая 
показала максимальный ценовой рост до 
2007 года и в результате кризиса обруши-
лась почти на 50%. В настоящее время 
ситуация выравнивается, мы приходим 
к определенному балансу. И сегодня при-
ходит понимание того, что мы не можем 
бесконечно качать нефть, нам нужно раз-
вивать другие отрасли экономики. У нас 
есть много туристических мест, которые 
являются перспективными, и государство 
уже разработало дорожную карту и раз-
личные программы по их развитию. Здесь 
и горный туризм, и застройка каспийско-
го побережья, и создание условий на озе-
ре Алаколь, отдых на котором привлекает 
огромное количество россиян.

Для того чтобы начать строительство в 
курортных зонах, нужны коммуникации 
и развитая инфраструктура. Мы же не мо-
жем дать инвестору кусок земли, а дальше 
крутись, как хочешь. Мы должны создать 
все условия для привлечения вложений в 
наш туристический сектор. В общем, на-
блюдается определенный прогресс, и, я 
думаю, через какое-то время мы увидим 
значительный прогресс.

Если у нас будет хороший рынок до-
ступной курортной недвижимости, наши 
граждане не будут вывозить деньги за гра-
ницу, покупая жилье в Испании, Болгарии 
или Турции, а будут приобретать в Казах-
стане. Кроме того, мы сможем привлечь 
иностранцев. Простой пример: Казахстан 
в свое время вложил серьезные инвести-
ции в побережье Иссык-Куля. Посмотрите, 
какой там поток туристов, даже несмотря 
на политическую нестабильность. А если 
бы эти деньги вложить и развить курорт-
ную зону на Алаколе или в Актау, то там 
просто будет настоящий туристический 
рай.

- В последнее время делается много 
разных, порой провокационных, заяв-
лений. Каковы ваши прогнозы относи-
тельно изменения цен?

- Я считаю, что до девальвации у нас в 
стране был достаточно справедливый ба-
ланс цен. Однако в результате девальва-
ции в один день продавцы недвижимости 
получили некорректную прибавку к стои-
мости. Недвижимость стоила $100 тыс. и 
сейчас осталась такая цена, но в расчете 
на тенге получилась серьезная прибыль. 
Поэтому определенное снижение цены 
на казахстанскую недвижимость обяза-
тельно будет. Оно составит 20% – как раз 
девальвационная разница.

- То есть вы считаете, что если рань-
ше квартира стоила $100 тыс., то через 
какое-то время цена опустится до 80 
тыс.?

- Да, это мой прогноз. И вообще, мы 
неоднократно призывали застройщиков, 
риелторов и продавцов продавать свои 
объекты в тенге. Это наша национальная 
валюта, и это было бы правильно. И тогда 
у нас не было бы таких спорных и непонят-
ных моментов в случае девальвации.

Арман Карин

Власти озаботились 
проблемой теневой 
экономики. Она не 

только оставляет бюджет 
без поступлений, но и 
криминализирует общество

Правительство рассмотрело Комплексный 
план противодействия теневой экономике 
в РК на 2014-2015 годы. Согласно плану, 
более одного триллиона тенге оборота 
предполагается вывести из теневой эконо-
мики в Казахстане. «В случае реализации 
предлагаемых мероприятий размер обо-
рота, который будет выведен из теневой 
экономики, оценивается в 1,1 трлн тенге», 
– заявил Ерболат Досаев, министр эконо-
мики и бюджетного планирования РК, на 
заседании правительства.

Комплексный план противодействия 
теневой экономике в РК на 2014-2015 годы 
состоит из 60 мероприятий. «В 2014-2015 
годы борьба с теневой экономикой преду-
сматривает реализацию мер общесистем-
ного характера, а также мер по сокраще-
нию теневого производства в отраслях 
экономики», – отметил г-н Досаев.

Общесистемные меры, по его словам, 
направлены на борьбу с уклонением от 
уплаты налогов и таможенных плате-
жей, развитие безналичных платежей, 
эффективное управление государствен-
ными финансами, совершенствование 
бизнес-среды и совершенствование оцен-
ки теневой экономики с учетом мировой 
практики.

«Меры по сокращению теневого произ-
водства в отраслях экономики предусма-

тривают снижение теневого оборота в от-
раслях с наиболее высокой долей теневой 
экономики. Это торговля, сельское хозяй-
ство, транспорт, операции с недвижимым 
имуществом и промышленность», – доба-
вил министр.

Последствия очевидны
Тревоги властей по поводу сокращения те-
невой экономики более чем понятны. Пре-
жде всего, сокращается налоговая база. 
Соответственно, растет налоговый пресс 
на легальный сектор экономики. Снижа-
ется конкурентоспособность легальной 
экономики. Это в свою очередь подталки-
вает и другие экономические структуры к 
уходу в тень. Усиливается ресурсное обе-
спечение коррупции, ведущее к росту ее 
масштабов.

Кроме того, наличие ненаблюдаемой 
экономики негативно сказывается на ма-
кроэкономике страны и приводит к тому, 
что достичь и поддерживать макроэконо-
мическую стабильность становится все 
труднее и труднее. Вместе с тем ослабева-
ет валютная политика, так как утрачива-
ется связь теневого бизнеса с банковской 
системой и рынком ценных бумаг. Ко 
всему прочему официальная статистика 
получает неправильные показатели по 
макроэкономической деятельности. На-
личие ненаблюдаемой экономики иска-
жает распределение ресурсов. При этом у 
теневого бизнеса появляется явное преи-
мущество на рынке труда, потому что на 
такой бизнес меньше всего распространя-
ется трудовое законодательство. Теневой 
бизнес забирает спрос у легального, так 
как цены на продукты теневого бизнеса 
будут меньше из-за того, что налоги не 
выплачиваются.

В социальном аспекте теневая экономи-
ка подрывает доверие к государственным 

институтам, законодательству и ведет к 
дезинтеграции общества.

Уходить, убегать, сокращать…
По большому счету устремления властей 
минимизировать теневую экономику 
вполне понятны.

Так, странами с самым маленьким 
удельным весом теневой экономики при-
знаны Швейцария, где этот показатель 
составил 8,6% ВВП, США (8,8%), Австрия 
(9,8%) и Люксембург (9,9%). В принципе, 
Казахстану есть куда стремиться.

С другой стороны, в 2010 году Казах-
стан вступил в Таможенный союз. А си-
туация внутри этого интеграционного 
объединения на сегодняшний день никак 
не способствует сокращению теневой 
экономики.

Высокие пошлины на внешних грани-
цах Таможенного союза еще более уси-
лили стремление бизнеса уйти в теневой 
сектор.

Кроме всего прочего, другие члены 
Таможенного союза страдают от теневой 
экономики не меньше. Этот показатель 
достигает около 50% в Беларуси, 48,6% – в 
России.

И, судя по всему, в странах – партнерах 
по Таможенному союзу тоже не знают, как 
сократить долю теневого сектора в ВВП. 
Советов больше чем достаточно, но все 
они в условиях неразвитой рыночной эко-
номики не работают.

Казахстан, если верить заявлениям 
официальных лиц, стремится походить на 
Швейцарию, США, Австрию и Люксембург 
и никак на Россию и Беларусь.

Рецепты ясны и понятны, 
но не работают
В принципе только ленивый не знает, как 
сократить долю теневой экономики.

Еще в 2008 году тогдашний вице-
министр экономического развития и тор-
говли РК Куандык Бишимбаев перечис-
лял способы уменьшить долю теневого 
сектора. «Наша стратегия – создать такие 
условия, чтобы предпринимателю было 
выгоднее работать в официальном секто-
ре экономики и это было бы сопряжено с 
меньшими издержками и рисками, чем 
если бы он работал неофициально. Со-
всем недавно было принято несколько 
инициатив, которые, на наш взгляд, су-
щественно влияют на выход предприни-
мателя из тени. Вы знаете, что у нас КПН 
снижен с 30% до 20%, подоходный налог 
с физлиц – до 10%, НДС – с 14% до 12%. 
В то же время увеличены объемы обо-
ротов предприятий, в пределах которых 
они не обязаны становиться на учет по 
налогу на добавленную стоимость. Если 
годовой оборот предприятия не превы-
шает 20 млн тенге, ему нет необходимо-
сти платить НДС и быть на учете в нало-
говом комитете. Соответственно, у него 
нет стимулов для того, чтобы уходить от 
налогообложения или от неуплаты НДС», 
– сказал он тогда.

Все вроде ясно и понятно. Да, работода-
тель должен с зарплаты своего работника 
вычесть как минимум 31% налогов: 10% 
индивидуального подоходного налога, 
10% в пенсионный фонд, 11% социального 
налога с прибыли. Эту цифру вроде тоже 
надо минимизировать, не трогая пенси-
онные отчисления. Согласно теории, тогда 
желающих платить налоги, возможно, ста-
нет больше.

Однако в реальной жизни фактор сни-
жения налоговой нагрузки (это видно из 
опыта) не работает. Видимо, для начала 
нужно построить реальную рыночную 
экономику. И только тогда меры по проти-
водействию теневому сектору сработают.

Ермек Мусрепов: 
«2-3% казахстанцев 
владеют заграничной 
недвижимостью»

Бизнесу – выйти из тени!
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В РК НАЧАЛАСЬ 
ПРОДАЖА 
Ж/Д БИЛЕТОВ 
ЧЕРЕЗ ИНТЕРНЕТ 

Продажи железнодорожных билетов че-

рез интернет стартовал в среду вечером в 

Казахстане, сообщает пресс-служба АО «НК 

«�аза�стан темір жолы». «Технология при-

обретения железнодорожных билетов че-

рез интернет в Казахстане унифицируется 

с мировой практикой: билет оформляется 

дистанционно, бумажная версия выводится 

через принтер, а посадка пассажира в по-

езд фиксируется путем электронной реги-

страции. Проект стартовал в 19.00 часов 26 

марта 2014 года. Продажи билетов доступны 

на сайте www.epay.railways.kz», – говорит-

ся в сообщении компании. Как пояснили 

в компании, купив билет с компьютера, 

имеющего выход в интернет, пассажир не 

обращается, как ранее, в кассу, а прибывает 

непосредственно к поезду. В момент посадки 

проводник регистрирует пассажира при по-

мощи мобильного терминала. Традицион-

ные продажи через железнодорожные кассы 

при этом остаются в силе. Однако с началом 

электронных продаж при обращении в кассы 

АО «Пассажирские перевозки» пассажир бу-

дет получать на руки не привычный бланк 

билета, а фискальный билет, внешне напоми-

нающий чек о транзакции через платежный 

терминал. В данном проездном документе 

отражаются все параметры поездки: номер 

и направление маршрута, номер поезда, ва-

гона, посадочного места. Эта же информация 

в момент покупки попадает в электронные 

регистраторы проводников. При посадке в 

поезд пассажир предъявляет фискальный 

билет, который регистрирует проводник, 

после чего занимает свое место в вагоне. «В 

настоящее время данная схема внедрена в 

качестве пилотной на маршрутах Алматы-

Астана (001/002 поезд), Уральск-Астана 

(057/058 поезд), Атырау-Алматы (077/078), 

Актобе-Астана (087/088). Все регионы Казах-

стана будут охвачены интернет-продажами 

в 2015 году», – отметили в пресс-служба на-

ционального ж/д перевозчика. Электронный 

билет является одновременно фискальным 

чеком, признанным налоговыми органами, 

поэтому такие билеты действительны для 

отчетов о командировке. Сервис доступен с 

домашних и офисных стационарных и порта-

тивных компьютеров, а также с мобильных 

телефонов, имеющих выход в интернет. (ИА 
«Новости-Казахстан»)

УНИКАЛЬНАЯ 
ВЫСТАВКА, 
ПОСВЯЩЕННАЯ 
60-ЛЕТИЮ УЕФА,
В АСТАНЕ

В рамках очередного Конгресса УЕФА, 

который 27 марта пройдет в столичном 

Дворце независимости,  откроется специ-

альная выставка, приуроченная к 60-летию 

УЕФА, сообщает пресс-служба Федерации 

футбола страны со ссылкой на UEFA.org. «В 

2014 году УЕФА празднует 60-летие. На этой 

неделе делегаты XXXVIII очередного Кон-

гресса УЕФА в астанинском Дворце незави-

симости смогут посетить приуроченную к 

этому событию выставку, которая рассказы-

вает об истории европейского футбольного 

союза, а также всего футбола в Старом Све-

те», – говорится в сообщении. Отмечается, 

что в экспозиции будут выставлены вирту-

альные часы диаметром восемь метров. Их 

циферблат имеет 60 ровных делений – по 

количеству лет, пройденных с 1954 года. На 

каждом из делений изображены различные 

фотографии из жизни УЕФА и его турниров. 

Здесь же посетители выставки узнают клю-

чевые сведения и различные истории, свя-

занные с европейским футбольным союзом. 

Все они переведены на три официальных 

языка УЕФА: английский, французский и 

немецкий. Некоторая информация будет 

доступна также на русском и казахском 

языках. Кроме того, на выставке будут пред-

ставлены флаги всех 54 национальных ассо-

циаций УЕФА. Это лишь одно из множества 

мероприятий, которыми в этом году будет 

отмечаться юбилей УЕФА. Подобная выстав-

ка снова откроется осенью, когда УЕФА от-

празднует юбилей днем открытых дверей в 

Ньоне. («Казинформ»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Артем Борисов

Попытки руководства 
общеобразовательных 
школ лучше подготовить 

своих выпускников к Единому 
национальному тестированию – 
не больше чем самодеятельность. 
Об этом заявляют в министерстве 
образования и науки (МОН), но 
никакой реальной альтернативы 
не предлагают

Пробные тестирования, которые прово-
дятся среди выпускников школ в рамках 
подготовки к ЕНТ, назвала самодеятель-
ностью Забира Оразалиева, председатель 
Комитета по контролю в сфере образова-
ния и науки МОН РК. «В школе занимают-
ся самодеятельностью. Такой подготовки 
нет и таких вопросов нет. Такого задания 
или установки – проверять или проводить 
какие-либо пробные тесты – у учителей и 
у школ нет. Скорее всего, берут вопросы 
прошлых лет, которые давно рассекречены 
и они не актуальны в принципе», – заявила 
ИА Zakon.kz представитель МОН.

По словам г-жи Оразалиевой, школь-
ников готовят по программе обучения «не 
по тестовым вопросам, а по учебникам, по 
темам, которые они изучают».

«Тестовые вопросы разрабатывают 
эксперты из числа опять же ведущих 
учителей-предметников школ всей респу-
блики, эти вопросы проходят экспертизу, 
причем они ее проходят дважды, и только 
после этого они могут включаться в базу 
вопросов», – пояснила чиновница.

ЕНТ проводят на базе вопросников, 
разработанных в Национальном центре 
тестирования. При этом в пробном тести-
ровании школы используют вопросники 
частных образовательных центров.

«В Национальном центре тестирования 
эти вопросы являются предметом государ-
ственных секретов и, по сути, не подлежат 
разглашению. За исключением вопросов 
прошлых лет. И они могут не соответство-
вать программе обучения этих лет», – от-
метила Забира Оразалиева.

ЕНТ реформируется быстрее, 
чем школы на это реагируют
Кстати, ЕНТ реформируют довольно бы-
стро, что может порождать беспокойство 
среди руководства школ и выпускников.

То, что произойдет с ЕНТ уже в 2015 
году, даже сложно себе представить. Так, 
еще осенью 2013 года о реформировании 
ЕНТ говорил тогдашний вице-министр об-
разования и науки РК Мурат Абенов.

По его словам, «к 2015 году заложена 
отмена ЕНТ как единого национального 
тестирования». «Сейчас в формате ЕНТ 
объединено завершение школы и посту-
пление в вуз. Такая форма не всегда пока-
зывает эффективность, поскольку завер-
шение школы предполагает, что ученик 
владеет определенным объемом универ-
сальных знаний, тогда как поступление 
в вуз предполагает определение знаний 

в определенной, специфической сфере. 
Трудно в рамках ЕНТ определить его зна-
ние в специфических сферах», – заявлял 
тогда г-н Абенов в кулуарах медиаконгрес-
са Kazakhstan OnLike.

По его информации, вместо ЕНТ школь-
ники будут сдавать два экзамена: один 
после окончания школы, второй – при по-
ступлении в вуз. «Мы разделим ЕНТ на два 
экзамена. Вместо ЕНТ будет два экзамена: 
один школьный, универсальный для всех, 
а второй экзамен дети будут сдавать при 
вузах уже ближе к своей будущей про-
фессии. В рамках школьного экзамена 
дети будут сдавать несколько предметов, 

а в вузе – два профильных», – пояснил г-н 
Абенов.

Кроме того, он отметил, что плани-
руется внести изменения в саму форму 
проведения экзамена. «Нужно проверять 
не просто наличие самих знаний, но и 
функциональную грамотность – умение 
применять знания на практике. В дан-
ный момент у нас серьезные проблемы 
– наше образование сегодня на знания 
ориентировано, то есть ориентировано 
просто на получение новой информации 
в той или иной области. Новый формат 
предполагает, что будет вводиться рабо-
та с текстом, различные задания, связан-
ные с выявлением его компетентности 
в той или иной степени», – сказал тогда 
вице-министр.

Но уже в конце ноября Мурат Абенов 
уволился со своего поста по собственному 
желанию, и теперь можно только гадать, 
будет ли реформировано ЕНТ или его оста-
вят таким, каким оно является сейчас.

На всякий случай, если нет 
альтернативы
Вообще, идея проводить в школах проб-
ные тесты – это на практике коммерциа-
лизация ЕНТ.

Понятно, что материалы пробных те-
стов, как правило, предоставляются или 
тестовыми центрами, или департамента-
ми образования и науки на местах. При-
чем за реальные деньги.

А так как пробные тесты будущие вы-
пускники школ пишут с 9 класса, значит, 
в общей сложности 3 года. За это про-
должительное время родители будущих 
выпускников тратят на так называемую 
подготовку своих детей довольно круглую 
сумму.

В конечном счете сразу после ЕНТ ро-
дители недовольны тем, что вопросы, ко-
торые встречались их детям на пробных 
тестах, как правило, не встречаются во 
время прохождения реального ЕНТ. Недо-
вольны и сами выпускники, которые чув-
ствуют себя обманутыми. 

В сухом остатке – затраты родителей 
на пробные тесты, которые никто и ни-
когда не вернет, моральное удовлетворе-
ние руководства школ, которое вроде как 
сделало все от них зависящее, чтобы их 
выпускники успешно сдали ЕНТ. Значит, 
в выигрыше тестовые центры и департа-
менты образования и науки на местах, 
которые получили то, что хотели полу-
чить. В выигрыше и руководители школ, 
которые наряду с моральным удовлетво-
рением зачастую получают и материаль-
ное со стороны тех, кто им предоставляет 
пробные тесты.

Вот и приходится говорить о пробных 
тестах как о бизнесе, никакого отноше-
ния к реальной подготовке к ЕНТ не име-
ющем.

Полина Шиманская

И
ндустрия красоты считается одной 
из самых быстроразвивающихся. В 
будущем пластические хирурги и 

специалисты по пересадке частей тела и 
органов станут одними из самых востребо-
ванных, утверждают эксперты по найму. 
Спрос рождает предложение. Выглядеть 
молодо и жить долго человек будет хотеть 
всегда и с каждым годом все больше.

« С развитием цивилизации и уровня 
благосостояния человеку хочется прод-
лить свою жизнь, – подтверждает куратор 
молекулярно-генетической лаборатории и 
проректор КазМУ им. Асфендиярова Каз-
бек Тулебаев – И Казахстан тому не исклю-
чение. Наша страна уже вошла в список 
стареющих стран, число пожилых людей 
достигло 7%. Это проблема всех развитых 
стран, где уровень медицины высок, и 
люди стали жить дольше. К 2050 году, по 
прогнозам ученых, число пожилых людей 
вообще достигнет 20%, медицина научит-
ся продлевать жизнь до 120 лет».

Выглядеть хорошо и жить долго ста-
ло статусом успешных людей. Появилось 
много профессий, связанных с общени-
ем и публичностью, где внешность име-
ет огромное значение. Омолаживающие 
процедуры и операции действительно 
помогают людям продвигаться по карьер-
ной лестнице и дольше занимать хорошую 

должность. В целом индустрия красоты 
в мире оценивается в миллиарды долла-
ров. Каждый человек является в той или 
иной степени ее потребителем, разница 
только в количестве потраченных денег и 
полученных услуг. Одни довольствуются 
стрижкой и маникюром, другие переделы-
вают фигуру, лицо, ежемесячно добиваясь 
идеальной внешности.

Вот почему рынок салонов красоты от-
личается стабильностью роста. Рынок 
салонов красоты один из самых рента-
бельных с малым периодом окупаемости. 
Вернуть вложенные инвестиции можно за 
1,5-2 года. Показатель доходности на рын-
ке превышает 60% годовых, что намного 
больше, чем «банковский процент» или 
большинство инвестиционных инстру-
ментов на рынке. Причем запросы клиен-
тов не только растут количественно, но и 
качественно. Его показатель составляет 
рост в 15-20% в год. Из них основную мас-
су в Казахстане составляют салоны сред-
него класса-(50%), салоны эконом-класса 
– 20%, вип-салоны – 25%.

«В Казахстане открывается очень много 
салонов красоты и столько же закрывает-
ся, – комментирует мастер производствен-
ного обучения парикмахерскому искус-
ству Эльвира Мусабекова. – Это говорит о 
большой конкуренции. В основном выдер-
живают салоны красоты, где стоимость 
стрижки, например, варьируется в районе 

2000 тенге, гораздо меньше парикмахер-
ских, где стоимость этой услуги варьиру-
ется от 700 до 1000 тенге. И совсем мень-
ше вип-салонов, где стригут уже от $100 и 
выше».

Спросом пользуются те салоны, где 
оказывается сразу целый спектр услуг, но 
по сходной цене и созданы комфортные 
услуги для клиентов. А запросы сегодня 
самые разные. Прическа в стиле регги, 
азиатам хочется иметь европейские черты 
и наоборот, женщинам в 50 выглядеть как 
в 20, убрать весь жир, при этом есть и не 
двигаться.

«В Казахстане бурно развивается пла-
стическая и эстетическая косметология, 
очень большая обращаемость, – говорит 
пластический хирург Алексей Сутайкин. – 
Что касается самих услуг, то в тренде бле-
фопластика. Больше всего граждане обра-
щаются с просьбой сделать операции по 
изменению век, далее следуют операции 
по увеличению груди, липоксация. На тре-
тьем месте – увеличение губ, тату бровей и 
век. Чаще всего, а это 80 процентов, за та-
кими услугами обращаются женщины, 20 
процентов –  мужчины, но и их становится 
все больше».

Причем одной  липоксацией и пласти-
кой рынок уже не довольствуется. Десятки 
институтов в мире серьезно работают над 
созданием эликсира молодости. Самый из-
вестный институт исследований старения 

Бака в США – признанный мировой лидер 
в области фундаментальных и приклад-
ных исследований старения. К слову, аме-
риканцы тратят на борьбу со старением $4 
млрд в год. В 20 лабораториях института 
с помощью новейших технологий разра-
батываются и испытываются геропротек-
торные  препараты, а также лекарства для 
предотвращения и лечения зависимых 
от возраста болезней. Там разработали и 
успешно испытывают препарат на основе 
рапамицина. Это вещество, которое выра-
батывают особые почвенные бактерии, – 
впервые они были обнаружены в 70-е годы 
прошлого века на острове Пасхи, отсюда 
и название, на местном языке свой остров 
звучит, как «Рапа-Нуи». Когда рапамицин 
давали мышам, чей возраст в переводе на 
человеческий составлял 60-65 лет, то они 
жили здоровой полноценной жизнью на 
15% дольше. Однако называть его панацей 
еще рано, препарат дает побочные эффек-
ты, в виде диабета и общей токсичности.

Между тем КазМУ им. Асфендиярова в 
прошлом году заключил соглашение с Ин-
ститутом Бака о сотрудничестве. В апре-
ле со стажировки возвращаются первые 
казахстанские слушатели, летом поедут 
другие. Только на открытие одной генно-
молекулярной лаборатории в Казахстане 
были потрачены миллионы тенге, так что 
к индустрии красоты и молодости в нашей 
стране относятся очень серьезно.

ЕНТ. Только бизнес

Антиэйдж – индустрия 
набирает темпы
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ХИДДИНК 
ВОЗГЛАВИТ 
«ОРАНЖЕВЫХ»

Гуус Хиддинк во второй раз в карье-

ре возглавит сборную Нидерландов. 

67-летний тренер подписал контракт 

с Королевским футбольным союзом 

Нидерландов, согласно которому он 

приступит к работе после чемпионата 

мира 2014 года. Соглашение рассчита-

но на два года. Об этом сообщает сайт 

издания Voetbal International. В тренер-

ский штаб Хиддинка войдут бывшие 

игроки голландской сборной Данни 

Блинд и Рууд ван Нистелрой. Voetbal 

International добавляет, что после Хид-

динка национальная команда, скорее 

всего, будет доверена Блинду. Хиддинк 

также предлагал стать его помощником 

Япу Стаму. Однако бывший защитник 

сборной Нидерландов, работающий 

техническим директором «Аякса», от 

предложения отказался. Во главе гол-

ландской сборной Хиддинк сменит Луи 

ван Гала, который после ЧМ-2014 на-

мерен завершить тренерскую работу. 

Хиддинк уже возглавлял голландскую 

сборную с 1994 по 1998 годы. Под его 

руководством голландцы заняли чет-

вертое место на мировом первенстве 

1998 года. Также тренер работал с на-

циональными командами Южной Ко-

реи, Австралии, России и Турции. На 

клубном уровне Хиддинк тренировал 

голландский «ПСВ», испанские «Реал» 

и «Валенсию», лондонский «Челси», ма-

хачкалинский «Анжи». (lenta.ru)

ЧЕРЧЕСОВА 
В «СПАРТАКЕ» 
НЕ БУДЕТ

Владелец московского «Спартака» 

Леонид Федун заявил, что Станислав 

Черчесов не будет главным тренером 

команды, сообщает «Р-Спорт». По сло-

вам Федуна, до конца сезона-2013/14 

исполнять обязанности наставника 

будет Дмитрий Гунько. «Черчесов? Не 

будет он назначен, будет Гунько до 

конца сезона. Посмотрели, взвесили и 

решили, что он «Спартаку» не подхо-

дит», – сказал Федун. На прошлой неде-

ле с поста главного тренера «Спартака» 

был уволен Валерий Карпин. Основным 

кандидатом на его место считался Чер-

чесов, который в настоящее время воз-

главляет пермский «Амкар». В начале 

этой недели Черчесов провел перего-

воры с руководством «Спартака», по-

сле чего вернулся в Пермь. 25 марта 

на официальном сайте «Амкара» было 

опубликовано заявление Черчесова, 

который, в частности, сказал: «Со своей 

стороны мне бы очень хотелось дорабо-

тать этот сезон в Перми, но иногда жиз-

ненные обстоятельства складываются 

таким образом, что необходимо при-

нимать непопулярные решения». Свой 

первый матч под руководством Гунько 

«Спартак» провел 22 марта, проиграв 

на выезде «Краснодару» со счетом 0:4. 

В турнирной таблице чемпионата Рос-

сии команда с 40 очками делит третье-

пятое место с ЦСКА и «Динамо». У ли-

дера турнира «Локомотива» 47 очков, у 

«Зенита» – 44. (lenta.ru)

КРОСОВКА 
В КЛИЧКО

Американский боксер Шэннон 

Бриггс пришел на тренировку Влади-

мира Кличко и попытался спровоци-

ровать украинца на драку. Об этом 20 

марта сообщает Boxing News 24. Клич-

ко готовится во Флориде к поединку с 

австралийцем Алексом Леапаи. Бриггс 

появился в одном из тренировочных 

залов и начал словесно нападать на 

Кличко. Затем американец сорвал с 

себя футболку, бросил в Кличко крос-

совкой и заявил, что тот выбирает 

себе в соперники только слабаков. В 

этот момент тренер бинтовал Кличко 

руки. Украинский боксер, которому 

кроссовка попала в грудь, остался не-

возмутим. Он ответил, что Бриггсу 

придется съесть свою обувь, после чего 

помощники Кличко вытолкали Бриггса 

из зала, причем футболка и кроссовка 

остались внутри, отмечает издание. Ви-

деозапись инцидента опубликовал пор-

тал Fightnews. Владимир Кличко – чем-

пион мира по версии WBA, IBF, WBO и 

IBO. Бой с Леапаи, в котором украинец 

будет защищать свои титулы, пройдет 

26 апреля в немецком Оберхаузене. 42-

летний Бриггс – чемпион мира в тяже-

лой весовой категории по версии WBO 

2006-2007 годов. 16 октября 2010 года 

он проиграл бой за титул чемпиона 

WBC брату Владимира Виталию Клич-

ко, напоминает «Р-Спорт». Это был его 

последний бой, однако боксер планиру-

ет вернуться на ринг. (lenta.ru)

МЕССИ БУДЕТ 
ЗАРАБАТЫВАТЬ 
БОЛЬШЕ ВСЕХ

Президент «Барселоны» Хосе Мария 

Бартомеу пообещал, что нападающий 

команды Лионель Месси станет самым 

высокооплачиваемым футболистом 

мира, сообщает издание Marca. Это 

должно произойти летом 2014 года, ког-

да «Барселона» планирует подписать 

с Месси новый контракт. Нынешнее 

соглашение действует до конца сезона-

2017/18. «Мы хотим, чтобы Месси стал 

самым высокооплачиваемым игроком. 

Не буду вдаваться в детали, сейчас мы 

думаем о завершении сезона, а потом 

посмотрим», – сказал Бартомеу. Рей-

тинги самых высокооплачиваемых 

футболистов регулярно публикуются в 

разных изданиях и отличаются друг от 

друга в зависимости от того, по каким 

принципам составляются. В некоторых 

из них учитываются только зарплаты, в 

других – еще и доходы от рекламы. Если 

брать в расчет только зарплату, то по 

итогам 2013 года с учетом налогообло-

жения больше Месси заработали Златан 

Ибрагимович из «ПСЖ», Криштиану 

Роналду из «Реала», Радамель Фалькао 

из «Монако» и Тиаго Силва из «ПСЖ». 

Месси «чистыми» заработал около 10,43 

млн евро. (lenta.ru)

ТРУС ИГРАЕТ 
В ХОККЕЙ

Канадский нападающий клуба НХЛ 

«Бостон Брюинс» Милан Лючич назвал 

трусом российского защитника «Мон-

реаль Канадиенс» Алексея Емелина. 

Об этом сообщает ESPN. Поводом по-

служило нежелание Емелина драться 

с капитаном «Бостона» Здено Харой, 

который пытался наказать Емелина за 

силовой прием против Лючича. Хара за 

вызов соперника на драку был наказан 

двухминутным удалением. Российский 

защитник совершил силовой прием 

против Лючича в начале игры в цен-

тральной зоне. По словам форварда «Бо-

стона», Емелин мог нанести ему травму. 

В третьем периоде Лучич ударил рос-

сиянина клюшкой в спину, после чего 

Емелин был вынужден покинуть пло-

щадку. Канадец заявил, что у него не 

было злого умысла в том моменте. Игра 

«Бостона» и «Монреаля» прошла в ночь 

на 25 марта и завершилась победой «Ка-

надиенс» со счетом 2:1. Первую шайбу в 

ворота «Брюинс» забросил именно Еме-

лин. (lenta.ru)

ГУБЕРНИЕВ 
ПОДРАЛСЯ 
С ТРЕНЕРОМ 
ПО БИАТЛОНУ

Бывший тренер женской сборной 

России по биатлону Павел Ростовцев 

подрался с телекомментатором Дми-

трием Губерниевым, сообщает «Авто-

ритетное радио». Драка произошла в 

аэропорту «Шереметьево», когда имен-

но – не уточняется. По словам Ростов-

цева, он плюнул в «наглую рожу» жур-

налиста и ударил его. Тренер, который с 

2011 по 2014 годы был помощником на-

ставника женской сборной Вольфганга 

Пихлера, рассказал, что встретился с 

Губерниевым в аэропорту случайно. 

Ростовцев попросил комментатора по-

яснить свои критические заявления в 

адрес наставников женской команды, 

«на что он в своем стиле меня нагло по-

слал». Свой поступок Ростовцев назвал 

хулиганским, но отметил, что «другой 

возможности заявить свою позицию 

как мужчины, как человека» у него не 

было. «Честно признаюсь, мне немнож-

ко стыдно за мой поступок, но я просто 

плюнул в его наглую рожу. Естествен-

но, он попытался что-то ответить, но 

и получил с правой еще раз», – сказал 

тренер. Губерниев, комментируя инци-

дент в аэропорту, сказал, что ему «про-

сто очень жаль». «И еще больше мне 

жаль и ужасно стыдно, что такие люди 

тренировали российскую команду», – 

добавил комментатор. Собирается ли 

он подавать в суд, Губерниев не сказал. 

Что касается Ростовцева, то он также 

рассказал о конфликте с коллегой Гу-

берниева Ильей Трифоновым, кото-

рый произошел во время Олимпиады в 

Сочи. По словам тренера, его обвинили 

в том, что он толкнул Трифонова и тот 

«отлетел к стенке и чуть ли черепно-

мозговую травму не получил». Ростов-

цев утверждает, что ничего подобного в 

Сочи не было. Тренер нашел запись ка-

меры видеонаблюдения, на которой, по 

его словам, видно, как он прошел мимо 

Трифонова, «практически его не задев». 

Ростовцев добавил, что перед олимпий-

ской эстафетой он подошел к Трифо-

нову и сказал, что считает его и Губер-

ниева лжецами, подлецами и трусами 

и попросил их не попадаться ему на 

глаза. «Эти журналисты перестали по-

падаться мне на глаза на Кубках мира. 

Один раз Трифонов попался, долго он 

поднимался с пола, но в ответ ничего не 

сказал», – сказал тренер. (lenta.ru)

Данияр Балахметов

В 
ближайшую субботу боксер-
ский клуб Astana Arlans про-
ведет первый поединок 1/4 

финала Всемирной серии бокса 
против немецкой команды Team 
Germany. Встреча состоится в горо-
де Ханау на ринге August-Sharttner-
Halle. Тренерский штаб Arlans вы-
ставляет на поединок с немецким 
клубом вполне боеспособный со-
став. 

В весовой категории до 49 кг 
Мардан Берикбаев сразится с ру-
мынским легионером Team Germa-
ny Овидиу Берчиану. Для Берикба-
ева это будет четвертый поединок 
в рамках WSB, в предыдущих трех 
он неизменно побеждал. А вот Бер-
чиану лишь в третий раз выступит 
на ринге во Всемирной серии бок-
са. В первых двух встречах румын 
был побежден.

Боксеры, чей вес не превышает 
56 кг, проведут следующий после 
первой пары бой. Ирландский ле-
гионер немецкого клуба Майкл 
Конлан будет противостоять Ме-
ирболату Тоитову. На счету казах-
станца 5 боев в сезонах Всемирной 
серии бокса, из которых четыре он 
выиграл. А ирландец, являющийся 
бронзовым призером лондонской 
Олимпиады, провел в WSB две 
встречи. В одной из них он побе-
дил.

В весовой категории до 64 кг 
лучшего будут выявлять Артем 
Арутюнян и Асхат Уалиханов. Ару-
тюнян провел в WSB две встречи, 

из которых победил в одной.  А Уа-
лиханов победил во всех трех боях, 
проведенных во Всемирной серии 
бокса. 

Следующий бой пройдет в весо-
вой категории до 75 кг. 21-летний 
боксер Team Germany Денис Роберт 
Радован встретится с украинским 
легионером Astana Arlans Сергеем 
Деревянченко. Немецкий боксер 
провел в рамках WSB 4 встречи, 
три из которых выиграл. 

Однако до достижений Дере-
вянченко Радовану еще далеко-
вато. 28-летний украинец провел 
во Всемирной серии бокса 22 боя 
и проиграл всего лишь раз. При 
этом Деревянченко сумел шесть 

раз одержать победы техническим 
нокаутом.  

Наконец в весовой категории до 
91 кг немецкий боксер Артур Манн 
будет противостоять казахстанцу 
Василию Левиту. Манн провел во 
Всемирной серии бокса всего два 
боя. И победил в одном. На счету 
Левита четыре победы в четырех 
поединках. В нынешнем сезоне 
Team Germany выступала в группе 
A и заняла третье место (12 очков), 
пропустив вперед итальянский 
клуб Dolce&Gabbana Italia Thunder 
(26 очков), а также Ukraine Otamans 
(25 очков).

А казахстанский клуб занял 
второе место в группе B, финиши-

ровав за кубинской командой Cuba 
Demadores. 

В истории личных встреч казах-
станского и немецкого клубов луч-
шая статистика на стороне нашей 
команды. В рамках 3-го сезона ре-
гулярной серии Astana Arlans дваж-
ды одолел German Eagles с одина-
ковым счетом 4:1. Первая встреча 
состоялась 12 января прошлого 
года в Германии. А второй поеди-
нок был 1 марта 2013 года. 

Крайне интересными выглядят 
и остальные три пары предстояще-
го четвертьфинала. Лучшая коман-
да группы A, Dolce&Gabbana Italia 
Thunder будет встречаться с четвер-
той командой группы B Azerbaĳ an 
Baku Fires. Первая встреча состоит-
ся в субботу в Азербайджане. 

Весьма интригующе выглядит 
вывеска USA Knockouts – Cuba De-
madores. Однако стоит отметить, 
что вся подоплека сводится лишь 
к названиям команд и принад-
лежности к странам, которые они 
представляют. С точки зрения тур-
нирной составляющей фаворитом 
пары является кубинский клуб.

Довольно любопытная дуэль 
должна произойти в ближайший 
понедельник в Москве. Там Rus-
sian Boxing Team будет принимать 
клуб Ukraine Otamans. Спортивные 
состязания между представителя-
ми двух стран всегда проходят в 
бескмпромиссной борьбе, а в усло-
виях сложившейся политической 
обстановки предстоящее противо-
стояние приобретает дополнитель-
ную остроту и принципиальность.

Вячеслав Селезнев
Фото: hcbarys.kz

Х
оккейный клуб «Барыс» поста-
вил себя в весьма затрудни-
тельное положение, уступая 

в четвертьфинале Кубка Гагарина 
уфимскому «Салавату Юлаеву» со 
счетом 3:1. По сути, у команды Ари-
Пекки Селина не осталось права на 
ошибку. В пятой встрече серии, ко-
торая состоится 27 марта в Астане, 
«Барысу» для сохранения шансов на 
продолжение борьбы необходимо 
только выигрывать. В противном 
случае серия закончится в поль-
зу «Салавата Юлаева», который, к 
слову, две победы одержал в допол-
нительное время и лишь однажды 
выиграл по итогам трех периодов. 
«Барыс» свою победу (5:2) одержал 
также в основное время, при этом 
уступая уфимцам со счетом 0:2 по 
ходу матча в Астане, который был 
сыгран в субботу. 

Теперь от характера и воли бу-
дет зависеть судьба команды Сели-
на в серии. 

Встречи в Астане
В пятницу состоялся первый матч 
серии. Подопечные Ари-Пекки Се-
лина достаточно быстро вышли 
вперед в матче, состоявшемся на 
льду дворца спорта «Казахстан». 
На 3-й минуте поединка отличил-
ся Майк Лундин. Лишь в середи-
не второго периода гости сумели 
отыграться. Шайбу на 34-й минуте 
забросил Дмитрий Макаров. В де-
бюте последней двадцатиминутки 
«Салават Юлаев» вышел вперед. На 
43-й минуте отличился Алексей 
Кайгородов. Незадолго до сирены 
«Барысу» все же удалось сравнять 
счет. На 57-й минуте шайбу забро-
сил Николай Антропов. 

Благодаря ничьей в основное 
время игра перетекла в овертайм, 
где уфимцы сумели вырвать побе-
ду. Победная шайба на счету Ники-
ты Филатова.

Второй матч серии состоялся в 
субботу в Астане. Начало встречи 
получилось для хозяев шокирую-
щим. Уже к 16-й минуте они про-
игрывали со счетом 0:2. И только 

после этого команда Ари-Пекки 
Селина взялась за дело.

До первого перерыва Кристиан 
Кудроч сумел отыграть одну шай-
бу. Во втором периоде Константин 
Руденко счет сравнял, а Кэм Баркер 
вывел «Барыс» вперед. В ходе за-
ключительной двадцатиминутки 
хозяева благодаря шайбам Андрея 
Гаврилина и Дастина Бойда суме-
ли увеличить свое преимущество. 
Итоговый счет – 5:2 в пользу «Ба-
рыса».

Счет противостояния стал рав-
ным – 1:1, следующие два матча 
серии до четырех побед команды 
провели в Уфе 24-го и 25-го марта.

Уфимские поражения
В третьей игре серии «Барыс» по-
терпел второе поражение. Команда 
Ари-Пекки Селина была обыграна 
со счетом 5:2.

Хоккеисты «Салавата Юлаева» 
в первом периоде сумели дважды 
отыскать брешь в обороне гостей. 
На 11-й минуте отличился Егор Ду-
бровский. А на 16-й минуте удача 

улыбнулась Андрею Зубареву. Во 
второй двадцатиминутке клуб из 
столицы Башкортостана увеличил 
преимущество, после того как на 
25-й минуте отличился Игорь Мир-
нов. 

А затем «Барыс» в течение ми-
нуты сумел внести интригу в ход 
матча. На 39-й минуте точный 
бросок удался Дмитрию Упперу. А 
за секунду до сирены разницу до 
минимума сократил Брэндон Бо-
ченски – 3:2.

Но, несмотря на это, в третьем 
периоде клуб из Уфы сумел офор-
мить крупную победу в поедин-
ке и выйти в серии вперед. На 
49-й минуте Тиэму Хартикайнен 
вновь увеличил отрыв своего 
клуба, а за минуту до финальной 
сирены окончательную точку по-
ставил Анти Пильстрем. В серии 
до четырех побед «Барыс» уже 
уступал уфимскому клубу со сче-
том 2:1. 

К сожалению, для казахстанских 
любителей хоккея четвертая игра 
серии между «Салаватом Юлае-
вым» и «Барысом» завершилась по-
бедой уфимского клуба. 

В течение двух периодов 
обе команды не смогли рас-
печатать ворота друг друга.
Но голевая засуха была компенси-
рована в заключительной двадца-
тиминутке. 

На 42-й минуте Игорь Мирнов 
вывел «Салават Юлаев» вперед. А 
на 55-й минуте Найджел Доус вос-
становил равновесие в счете.

Следующее взятие ворот слу-
чилось на 58-й минуте, отличился 
игрок уфимской команды Дми-
трий Макаров. Тем не менее за 
оставшееся до финальной сирены 
время хоккеисты «Барыса» суме-
ли проявить характер и сравнять 
счет. За 10 секунд до конца основ-
ного времени шайбу забил Дми-
трий Уппер – 2:2. 

Однако в овертайме удача улыб-
нулась хоккеистам «Салавата Юла-
ева». Победную шайбу забросил 
Кирилл Кольцов. 

Счет в серии стал 3:1 в пользу ко-
манды из Башкортостана.

«Волки» отправились 
в Германию
В субботу боксерский клуб Astana Arlans проведет первый матч 
1/4 финала четвертого сезона WSB

Без права на ошибку
Астанинский «Барыс» в серии до четырех побед уступает уфимскому 
«Салавату Юлаеву» со счетом 3:1



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 27 МАРТА, 201410 // СПОРТ

ГАЛЫШЕВА 
ОТКАЗАЛА 
КАНАДЦАМ

Перед Олимпиадой Юлия Галыше-

ва отказалась от гражданства Канады. 

Спортсмены считают, что из-за этого 

теперь казахстанцев судят несправед-

ливо, и поэтому сборная не участвует 

в этапах Кубка мира. «Когда мы пере-

езжали из Америки в Канаду, ей на та-

можне вручили весь пакет документов 

для принятия гражданства Канады. 

Все ее метрики, все данные, сведения 

об имуществе – такие документы нуж-

но было собирать годы, это сработано 

на уровне разведки. Только подпиши! 

Канада делала все, чтобы она не уча-

ствовала в Олимпиаде. Юля написала 

отказную, а Канада такого не прощает: 

кто не за нас – тот против нас. Ее и на-

казали несправедливым судейством. 

После этого мы сделали вывод, что нам 

нечего там делать, и команда на этапы 

Кубка мира не поехала. Ребята сейчас 

вообще на грани сомнения – будем ли 

мы вообще выступать? У детей опу-

стились руки. Я им 16 лет вдалбливал: 

старайтесь лучше, нас оценят. А теперь 

что?» – рассказал старший тренер наци-

ональной сборной Казахстана по фри-

стайлу Виктор Лемешко. «Мы не зна-

ем, действительно ли они хотели дать 

ей гражданство или просто убрать 

конкурента», – сказал замначальника 

управления спорта Серик Халелов. Так-

же он сообщил, что Казахстан собира-

ется подготовить своего судью – брат 

Дмитрия Рейхерда Виктор прошел су-

дейские курсы и получил международ-

ные сертификаты. (yk.kz)

ТЕН ВЫСТУПИТ 
В ШОУ КИМ Ю НА

Бронзовый призер Олимпийских 

игр в Сочи Денис Тен выступит в ле-

довом шоу в Сеуле 4-6 мая, которое 

организовывает местная звезда фи-

гурного катания Ким Ю На, сообщает 

портал Ruskorinfo.ru. Ледовое шоу Ким 

Ю На приурочено к ее уходу из боль-

шого спорта. После Олимпиады в Сочи 

она заявила о завершении спортивной 

карьеры. Планируется, что прощание 

с болельщиками будет включать гран-

диозную концертную и спортивную 

программу с участием многих мировых 

звезд фигурного катания. Напомним, 

21-летний спортсмен стал первым пред-

ставителем Казахстана, завоевавшим 

медаль в фигурном катании. (inform.
kz)

ГОЛОВКИН – 
ЧАВЕС, 12 ИЮЛЯ?

Промоутерские компании Top Rank 

и K2 Promotions упорно ведут диалог, 

чтобы попытаться организовать поеди-

нок между чемпионом мира по версии 

WBA и IBO в среднем весе Геннадием 

Головкиным и бывшим чемпионом 

мира в этом же весе Хулио Сезаром 

Чавесом-младшим. Предположитель-

но, что Головкин поднимется в суперс-

реднюю весовую категорию для того, 

чтобы встретиться с Чавесом. Ожида-

ется, что бой состоится 12 июля на ста-

дионе Forum в Инглвуде (Калифорния), 

и будет транслироваться телеканалом 

HBO по системе платных трансляций 

(PPV). (tofight.ru)

УТВЕРЖДЕН 
РЕГЛАМЕНТ ЧМ 
ПО ДЗЮДО

Международная федерация дзюдо 

утвердила регламент проведения в Че-

лябинске чемпионата мира по дзюдо 

2014 года, сообщает пресс-служба 

организации. Так, в соответствии 

с утвержденным регламентом чем-

пионата мира-2014, на 21 и 22 августа 

запланировано прибытие в Челябинск 

делегаций, исполнительного комите-

та, комиссий и технического персона-

ла международной федерации дзюдо. 

23 августа состоится совещание комис-

сий и начнется аккредитация для го-

стей чемпионата мира. На следующий 

день аккредитация продолжится для 

спортсменов, также 24 августа состо-

ится жеребьевка турнира и совещание 

судей. Сами соревнования пройдут 

в период с 25 по 31 августа: 25-30 чис-

ла индивидуальные состязания, а 31 – 

командные. 1 сентября планируется 

отбытие делегаций. Следует отметить, 

что казахстанские дзюдоисты уже нача-

ли подготовку к главному старту года. 

В частности, отечественные мастера 

татами накануне приняли участие 

в серии мирового «Гран-при» по дзюдо 

в Тбилиси (21-23 марта), по итогам ко-

торого Еркебулан Косаев завоевал сере-

бряную медаль. (inform.kz)

АЛМАТЫ В ЧИСЛЕ 
КАНДИДАТОВ 
НА КУБОК

Победитель Кубка УЕФА 2013 года 

алматинский «Кайрат» в нынешнем 

сезоне примет участие в Межконтинен-

тальном кубке, который пройдет в июне 

2014 года. Кроме того, Алматы плани-

рует у себя принять Межконтиненталь-

ный кубок. Соответствующая заявка 

подана. В прошлом году кубок прошел 

в США, в городе Гринсборо. В этом году 

кроме Казахстана также планируют 

принять у себя Межконтинентальный 

кубок Таиланд и Бразилия. (sports.kz)

«ПОДНОЖКА» 
ДЛЯ «АСТАНЫ»

ВЭФ взял верх над «Астаной» (97:83), 

лишив соперника четвертого места 

в группе. Чемпион Латвии шансы 

на попадание плей-офф окончательно 

потерял в воскресенье после победы 

«Красного Октября» над «Азовмашем». 

Однако настрой на последний матч 

регулярного чемпионата у рижан был 

боевой. Поддерживаемые беспощад-

ной снайперской бригадой (14 из 28 из-

за дуги) хозяева на протяжении всей 

встречи владели преимуществом 

и в итоге одержали уверенную победу. 

ВЭФ так и остался на седьмой строчке, 

а вот для «Астаны» неудача обернулась 

потерей четвертой позиции. На стадии 

1/8 финала плей-офф подопечные Алек-

сандара Трифуновича сыграют с «Ниж-

ним Новгородом», а преимущество до-

машней площадки будет у российской 

команды. (vtb-league.com)

ДОСКАРАЕВ 
ОБЪЯВИЛ СОСТАВ

Объявлен состав сборной Казахста-

на на матч 1/4 финала Мировой группы 

Кубка Дэвиса против команды Швейца-

рии, который пройдет с 4 по 6 апреля 

в Женеве. Капитан национальной ко-

манды Казахстана Дияс Доскараев вы-

звал на этот матч Михаила Кукушкина, 

Андрея Голубева, Александра Недовесо-

ва и Евгения Королева. Напомним, что 

победитель матча сборных Казахстана 

и Швейцарии встретится в полуфинале 

с сильнейшим в противостоянии Вели-

кобритания – Италия.  (gotennis.ru)

ЗАЯВЛЕНИЕ 
ХОПКИНСА

Чемпион мира по версии IBF в по-

лутяжелом весе 49-летний американец 

Бернард Хопкинс заявил, что, несмотря 

на свое колоссальное преимущество 

в опыте, не собирается недооценивать 

своего будущего соперника в лице об-

ладателя титула WBA (Super) в этом 

весе 30-летнего казахстанца Бейбута 

Шуменова. Напомним, что их поеди-

нок состоится 19 апреля в США. В Рос-

сии трансляцию этого боя можно будет 

увидеть на Бокс ТВ. «Я не собираюсь его 

недооценивать или смотреть на его по-

служной список, – цитирует Хопкинса 

BoxingScene.com. – Я смотрю на него 

как на того, кто хочет стать абсолют-

ным чемпионом мира в полутяже-

лом весе. У меня есть то, что хочет он, 

а у него есть то, что хочу я. Моя цель, так 

или иначе, стать абсолютным чемпио-

ном мира в полутяжелом весе. Кажется, 

я буду всего вторым боксером в исто-

рии, кто был абсолютным чемпионом 

в двух весовых категориях. Я всерьез от-

ношусь к Шуменову. Он жаждет победы 

и будет готов. Он говорит, что дерется 

с легендой, и я покажу ему, что я дей-

ствительно легенда». (allboxing.ru)

ШВЕДОВА 
СЫГРАЕТ 
С ХИНГИС 
И ЛИСИЦКИ

Швейцарская теннисистка Мартина 

Хингис и немка Сабин Лисицки вышли 

в 1/4 финала парного турнира Sony 

Open Tennis. 33-летняя швейцарка и 24-

летняя немецкая спортсменка нанесли 

поражение 23-летней румынке Соране 

Кырсте и 22-летней Анастасии Павлю-

ченковой из России – 6:2, 6:1. За 54 ми-

нуты, проведенные на корте, Хингис 

и Лисицки семь раз брали подачу сопер-

ниц, на что россиянка и румынка отве-

тили тремя брейками. На счету Марти-

ны и Сабин пять эйсов и семь двойных 

ошибок, а Сорана и Анастасия семь раз 

ошибались на подаче. В четвертьфи-

нале соревнований Хингис и Лисицки 

сыграют против испанки Анабель Ме-

дины Гарригес и Ярославы Шведовой, 

представляющей Казахстан, которые 

накануне победили пару Кимико Дате-

Крумм – Барбора Заглавова-Стрыкова 

(Япония/Чехия).  (gotennis.ru)

Вячеслав Селезнев
Фото: Динара Насипбаева

П
о итогам двух первых туров 
в числе представителей ка-
захстанской премьер-лиги 

все без исключения клубы понес-
ли очковые потери. Теперь первое 
и последнее место разделяет че-
тыре очка. Впрочем, этот показа-
тель имеет сейчас скорее услов-
ное значение. С турнирной точки 
зрения таблица будет интересна 
в течение ближайших туров, ког-
да установятся хоть какие-то кон-
туры. 

Сразу семь команд набрали по 4 
очка. Три клуба имеют по одному 
баллу. И два коллектива идут с ну-
лем в графе «набранные очки». 

Центральным событием в ми-
нувшую субботу стало противо-
стояние «Шахтера» и «Актобе», 
состоявшееся в Темиртау. Матч за-
вершился вничью – 1:1. В составе 
«Актобе» отличился Юрий Логви-
ненко. А у «Шахтера» забил Токтар 
Жангылышбай. Матч получился 
упорным и боевым. «Актобе» за-
канчивал встречу вдесятером, по-
сле того как на 85-й минуте был 
удален Марат Хайруллин.

Важную победу на выезде одер-
жала «Астана». Столичный клуб 
оказался сильнее шымкентского 
«Ордабасы». Единственный побед-
ный гол в концовке встречи провел 
португалец Сисеро.

Алматинский «Кайрат», вопре-
ки заявленным перед сезоном за-
дачам, уже после второго поединка 
подряд ушел с поля побежденным, 
не забив при этом ни одного гола. 
На этот раз команда Владимира 
Вайсса уступила талдыкорганско-
му «Жетысу» – 0:1. Стоит отметить, 
что субботняя встреча значилась 
для алматинцев гостевой, притом, 

что «Кайрат» играл с «Жетысу» на 
центральном стадионе Алматы. 
Номинальные хозяева поля из-за 
плохого качества газона в Талды-
коргане играли домашнюю встречу 
в южной столице. И сумели одер-
жать победу. Единственный гол 
на 20-й минуте поединка провел 
Сергей Шафф. Игра изобиловала 
моментами и борьбой. Под конец 
матча «Кайрат» попытался органи-
зовать некое подобие финального 
штурма, но «Жетысу» выстоял, и 
после ничьей в Астане сумел за-
воевать три очка. 

Совсем без голов завершились 
три поединка отчетного тура. В 

матчах «Кайсар» – «Тараз», «Аты-
рау» – «Тобол» и «Спартак» – «Ир-
тыш» ворота остались на замке. В 
итоге в прошедшем туре в шести 
матчах было забито 4 гола и пока-
зана крайне низкая результатив-
ность. В первом туре взятий ворот 
было зафиксировано в два раза 
больше – 8. Как будет в третьем 
туре, осталось ждать недолго.

В ближайшую субботу состо-
ятся встречи третьего тура. Два 
главных неудачника начала сезона, 
«Кайрат» и «Ордабасы» сыграют в 
Алматы. Как и «Кайрат», шымкент-
цы также пока не забивали и не за-
работали ни одного очка.

«Астана» на своем поле будет 
принимать неуступчивый «Кайсар». 
Оба клуба имеют по 4 очка после 
двух туров. Действующий чемпион 
страны «Актобе» будет принимать 
дома «Спартак» из Семея. У западно-
казахстанцев сейчас 4 очка. А в ак-
тиве восточноказахстанцев 1 балл.

Карагандинский «Шахтер» по-
жалует в гости к «Таразу». У «горня-
ков» и жамбылцев сейчас по одному 
баллу. В Павлодаре будут выяснять 
отношения набравшие по четыре 
очка «Иртыш» и «Атырау».

Наконец в Затобольске встре-
тятся «Тобол» и «Жетысу». Оба клу-
ба имеют по четыре балла.

Данияр Балахметов

Н
а минувшей неделе в евро-
пейском футболе произошло 
много интересного. Главным 

образом речь идет о «суперкласси-
ко». Весьма впечатляющим был тур 
в Англии. А в Германии «Бавария» 
досрочно завоевала чемпионство. 

Что касается еврокубков, то вни-
мание любителей футбола было 
приковано к процедурам жеребье-
вок четвертьфиналов Лиги чемпи-
онов и Лиги Европы, в результате 
которых образовались несколько 
любопытных пар. 

Лига чемпионов 
1/4 финала

«Барселона» (Испания) – 
«Атлетико» (Испания)
Оба испанских гранда, с легкой 
руки Луиша Фиго, были определе-
ны в одну пару. Теперь помимо того, 
что и «Барса», и «Атлетико» ведут 
неистовую борьбу за чемпионство 
во внутреннем первенстве, им еще 
предстоит выявить лишнего в по-
гоне за трофеем Лиги чемпионов.

В минувшее воскресенье ката-
лонцы, обыграв на выезде мадрид-
ский «Реал» со счетом 4:3, обостри-
ли интригу в чемпионской гонке. 
Сейчас у «Атлетико» и «Реала» по 70 
очков, у «Барселоны» – 69.

«Реал» (Испания) – 
«Боруссия» Д (Германия)
Дортмундская «Боруссия» – фина-
лист прошлогоднего розыгрыша 
турнира, по пути к решающему 
матчу убрала со своего пути ма-
дридский «Реал». Полуфинальные 
встречи прошлого турнира надолго 
запомнятся любителям футбола. 

В первой игре польский ле-
гионер «Боруссии» Роберт Леван-
довски по сути в одиночку решил 
исход всего противостояния, от-
грузив в ворота мадридцев четыре 
мяча. Счет поединка – 4:1. Во вто-
рой встрече испанский клуб был 
близок к тому, чтобы отыграть эту 
разницу. Но остановился на резуль-
тате 2:0, который его не устроил.

Тем не менее в нынешнем проти-
востоянии «Боруссия» не является 
фаворитом. Команда на протяже-
нии сезона потеряла ряд ключевых 
игроков. В чемпионате Германии 
«желто-черные» с большим отры-
вом уступают «Баварии». Думает-
ся, что успех подопечных Юргена 
Клоппа в предстоящих битвах с 
«Реалом» стоит расценивать как 
большое чудо.

«ПСЖ» (Франция) – «Челси» 
(Англия)
На днях «Челси» катком прошелся 
в лондонском дерби по «Арсеналу» 
– 6:0. И без учета запаса игр у «Ли-
верпуля» и «Манчестер Сити» по 
состоянию на вечер вторника воз-
главлял первенство. Что касается 
парижан, то они практически га-
рантировали себе чемпионство. 

С большой долей вероятности 
стоит утверждать, что в предстоя-
щем противостоянии будет жарко. 

«Ман. Юнайтед» (Англия) – 
«Бавария» (Германия)
В этой паре мюнхенский клуб вы-
глядит безоговорочным фавори-
том. Сейчас сколько угодно можно 
вспоминать концовку финального 
матча Лиги чемпионов 1998/99, 
когда «МЮ» был на волосок от пора-
жения, и за секунды сумел добить-
ся победного результата, ввергнув 
игроков и болельщиков «Баварии» 
в шок. В преддверии нынешнего 
противостояния этот фактор не 
играет никакой роли, кроме исто-
рической. 

«МЮ» после ухода сэра Алекса 
Фергюсона переживает нынче не-
легкие времена. Клуб лихорадит 
на внутренней арене, и в Лиге чем-
пионов он не столь убедителен. А 
вот «Бавария», являющаяся дей-
ствующим обладателем трофея, 
не заметив соперников, завоевала 
очередной титул в Германии и в 
Лиге чемпионов выглядит весьма 
основательно.  

Первые четвертьфинальные 
игры турнира состоятся 1 и 2 апре-
ля. Ответные матчи пройдут 8 и 9 
апреля. Жеребьевка 1/2 финала 

Лиги чемпионов пройдет 11 апреля 
в швейцарском Ньоне.

Лига Европы
1/4 финала

АЗ (Голландия) – 
«Бенфика» (Португалия)
Голландский клуб, который со-
перничал на групповой стадии с 
карагандинским «Шахтером», одо-
лел в предыдущем раунде послед-
него представителя России в Лиге 
Европы махачкалинский «Анжи». 
А «Бенфика» оказалась сильнее 
английского «Тоттенхэма». В пред-
стоящем противостоянии серед-
няку голландского первенства 
будет крайне тяжело с лидером 
чемпионата Португалии. Впрочем, 
и «орлы» вряд ли рассчитывают на 
легкую прогулку.

«Лион» (Франция) – 
«Ювентус» (Италия)
На предыдущей стадии «Ювентус» 
сумел преодолеть барьер в лице 
соотечественников из «Фиоренти-
ны». В предстоящих матчах «ста-
рой сеньоре» будет противостоять 
французский «Лион», обыгравший 
в 1/8 финала турнира чешскую 
«Викторию». 

Финал нынешнего турнира со-
стоится на стадионе «Ювентуса», 
что придает «старой сеньоре» до-
полнительную мотивацию. Тем не 
менее «Юве», практически обеспе-
чивший себе чемпионство в Ита-
лии, должен в матчах с «Лионом» 
держать ухо востро. 

«Базель» (Швейцария) – 
«Валенсия» (Испания)
Швейцарский клуб с трудом одолел 
на предыдущей стадии австрий-
ский «Зальцбург». В прошлый чет-
верг «Базелю» в Австрии помогли 
фанаты, причем в прямом смыс-
ле. Устроив беспорядки на «Ред 
Булл Арена», они вынудили судью 
прервать матч. К этому моменту 
«Базель» уступал австрийцам со 
счетом 1:0. Что с учетом перво-
го матча (0:0), выводило дальше 
«Зальцбург». Но внезапная пауза 
помогла швейцарцам собраться 
и обеспечить себе приемлемый 
результат – 2:1. Теперь «Базелю» 
предстоит тягаться с «Валенсией», 
которая на прошлой стадии от-
цепила от турнира «Лудогорец». 
Стоит отметить, что болгарский 
клуб сенсационно добрался до 1/8 
финала Лиги Европы.  Символич-
но, что болгары минувшим летом 
в квалификации Лиги чемпионов 
уступили «Базелю» и отправились 
в затяжное турне по Лиге Европы. 

«Порту» (Португалия) – 
«Севилья» (Испания)
Любопытное противостояние 
намечается между испанским и 
португальским клубом. Порту на 
предыдущей стадии сломил сопро-
тивление итальянского «Наполи». 
А вот «Севилья» сумела сохранить 
лицо в борьбе со своим извечным 
соперником – «Бетисом». Севиль-
ское дерби в рамках Лиги Европы 
началось для «красно-белых» весь-
ма удручающе. 

В первом матче на своем стадио-
не «Севилья» уступила аутсайдеру 
испанского первенства со счетом 
0:2. Впрочем, в ответной встрече 
команда Унаи Эмери смогла про-
явить характер и забить в ворота 
заклятых врагов два мяча и переве-
сти игру в дополнительное время, а 
после и в серию пенальти, где ока-
залась сильнее. Теперь любителей 
футбола ожидает, без сомнения, 
яркое двухматчевое зрелище.   

Первые четвертьфинальные 
игры состоятся 3 апреля. Ответные 
матчи будут сыграны 10 апреля. 
Жеребьевка 1/2 финала турнира 
пройдет 11 апреля.

Без потерь не обошлось
В ближайшую субботу будут сыграны матчи III-го тура чемпионата 
Казахстана по футболу

Финалы все ближе и ближе
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Старейший город Хорватии Ду-
бровник признан ЮНЕСКО одним 
из красивейших европейских го-
родов – памятников эпохи Возрож-
дения, а знаменитым французским 
исследователем Мирового океана 
Жаком-Ивом Кусто – самым чи-
стым из всех курортов Адриатики. 
Не стоит начинать с него свое озна-
комительное путешествие по за-
граничным рубежам – есть серьез-
ный риск влюбиться окончательно 
и бесповоротно. После Дубровника 
уже не так впечатляет даже блиста-
тельная красавица Прага.

Удивительный город-крепость с 
богатой историей, основанный 14 
веков тому назад, не утратил свое-
го средневекового очарования до 
наших дней. К слову, средний воз-
раст зданий здесь – 400-500 лет.

Центральная улица Страдун 
представляет собой пешеходную 
зону с красивыми фонтанами и ко-
локольнями по обоим ее концам. 
Западный конец улицы венчает 
городская колокольня, восточный 
украшает колокольня францискан-
ского монастыря. Старая часть 
Дубровника навеки околдует уди-
вительной схожестью с иллюстра-
цией из сказок Андерсена. Когда-

то здесь был глубокий овраг, а 
теперь, окруженная крепостными 
стенами, она представляет собой 
целостный комплекс с жилыми 
домами из камня, иногда с гале-
реями на первых этажах, узкими 
мощеными камнем улицами, не-
большие площади с фонтанами 
и статуями. Перпендикулярно 
восходят довольно крутые и не-
вероятно узкие улочки, а на обеих 
сторонах бывшего оврага выросли 
дома горожан.

Дубровник особенно понравит-
ся туристам, ценящим культурные 
достопримечательности. Выбирай-
те: церковь покровителя города Св. 

Блазиуса и самая древняя в Евро-
пе синагога, музеи мореплавания 
и этнографии, фонтаны извест-
ного итальянского архитектора 
Онофрио-де-ла-Кави, художествен-
ная галерея, театр Марин Држик, 
университетский центр…

Ночи в Дубровнике туристы 
любят проводить на Burbon street 
– улице, практически целиком со-
стоящей из баров. Загляните в 
коктейль-бар в кубинском стиле 
Hamingway, посетите Otok, Jazz bar 
или Rock Cafe. Любителям спокой-
ной атмосферы подойдет Gradska 
Kavana. Краткий «путеводитель» 
по дискотекам: итальянская и оглу-
шительная Divinae Follie, местная и 
непритязательная Esperanza, без 
возрастных ограничений – Latino 
club возле Старого города, и Lazareti 
– для тех, кто не старше 25 лет.

Острова чудес
Не стоит ограничиваться пре-
лестями города. Так, в тот самый 
Лопуд из порта Дубровника ходит 
паром. Всего $20 и один час по 
волнам Адриатики – и вот вы уже 
на небольшом острове, который за 
несколько часов вполне обойдете 
пешком. Кроме того, это одно из не-
многих мест в Хорватии, где песча-
ные пляжи. Вместе с купальными 
принадлежностями обязательно 
захватите фотоаппарат: на острове 
небольшой ботанический сад.

Ценители морепродуктов най-
дут на Лопуде отличный ресторан, 
где можно поесть превосходную 
местную рыбу и лобстеров. К ним 
непременно следует заказать вина 
с полуострова Пельешац, которы-
ми славится Южная Далмация. Но 
дорого! Обратно последний паром 
с Лопуда отправляется в 18.00. Это 
лучшее время, чтобы насладиться 
закатом…

Также из старого порта Дубров-
ника можно отправиться на остров 
Локрум. Место потрясающей кра-
соты!

Однако будьте осторожны с ку-
панием: берег на Лопуде из камня, 
и если море волнуется, купаться 
небезопасно. Когда морская гладь 
безмятежна, для удобства туристов 
спуск оборудован лесенками, на 
берегу есть душевые кабинки. Бли-
жайший к пляжу ресторан – впол-
не приличный fast-food с просто 
отличным кофе. Если прогуляться 
по острову через развалины фран-
цисканского монастыря, найдется 
общепит получше. По пути могут 
встретиться павлины. Впрочем, 
эти вычурные птицы – не един-
ственная особенность Лопуда.

Наконец, остров Млет, который 
тот же Кусто считал красивейшим 
на планете. Старожилы свидетель-
ствуют, что в античные времена 
обитательница Млета нимфа Ка-
липсо удерживала в своей пещере 
Одиссея на протяжении семи лет. 
Наши современники, побывав на 
Млете, заявляют, что известный 
греческий оратор и царь Итаки 
был очарован, вероятнее всего, не 
столько нимфой, сколько флорой и 
фауной здешних мест.

Большую часть острова занял 
тщательно охраняемый заповед-
ник. Млет изобилует тихими тро-
пинками для прогулок, красивыми 
пляжами, в числе которых особен-
но популярны песчаные большая 
и малая Саплунары. Окруженный 
соснами пляж Blace Bay своей обо-
собленностью сильно полюбился 
нудистам. Любителей понырять 
заинтересует морское дно в районе 
Млетского канала, где его украша-
ют разнообразные кораллы.

По неведомым причинам во-
круг острова в разное время зато-

нуло много кораблей, возможные 
сокровища которых привлекают 
профессиональных дайверов. По-
мимо исследования морского дна, 
на Млете можно заняться винд-
серфингом, греблей на каноэ, или 
велосипедным спортом. Дискотек 
и заведений с шумными ночными 
шоу на острове нет.

Что почем?
Отели в Дубровнике комфорта-
бельностью от пяти до одной звезд. 
В топ-тройку популярных среди са-
мых дорогих входят Excelsior, Rixos 
Libertas, Hilton Imperial Dubrovnik, 
где за сутки проживания нужно 
выложить около $350-400. Ценовой 
минимум найдете в House Boninovo 
или Apartment Villa Orsan – там сут-
ки стоят максимум $70.

Пообедать в самых популяр-
ных местных ресторанах, как то 
Atlas club Nautika, Konavoski dvori, 
Villa Koriuna, Orsan, Komin, Eden, 
Domino, в среднем обойдется $12-
15 с человека.

Быстрее всех на знаменитый 
международный курорт доста-
вит борт германского концерна 
Lufthansa. Всего 13,5 часа в пути 
с единственной стыковкой во 
Франкфурте-на-Майне. Но удо-
вольствие не из дешевых: 265 тыс. 
тенге – самый недорогой тариф – 
предлагает турецкий авиаперевоз-
чик. Чуть меньше 20 часов в дороге 
с двумя стыковками – в Стамбуле и 
Загребе – будут стоить чуть больше 
183 тыс. тенге. Наряду с этим авиа-
перевозчиками в Дубровник лета-
ют российские Transaero Airlines, 
голландские KLM Royal Dutch 
Airlines, британские British Airways. 
Стоимость перелета в оба конца ва-
рьируется от 194 тыс. тенге до 860 
тыс. тенге, если бронировать за 
полтора месяца.

Дубровник. Мал золотник, да дорог

112 выходов рекламных
блоков каждый день

Ежемесячная аудитория
свыше 6 000 000 человек

в Алматы и Астане

Цена в 4 раза ниже, чем
на ТВ, при той же эффективности
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Территория Дубровника – чуть больше 20 кв. км – полна сюрпризов. 
Отправляйтесь посетить жемчужину Адриатики примерно через 
месяц. В конце апреля – начале мая чудеса будут ждать гостей прямо у 

выхода из аэропорта. Не крутите головой, пытаясь догадаться, от какой же 
путешественницы исходит аромат столь дивного парфюма. Удивительное рядом: 
в высоких, обшитых деревянными панелями клумбах благоухают скромные на 
вид кусты с непритязательными цветочками. Зацвели мандариновые деревья…



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 27 МАРТА, 201412
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